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Дорогие друзья металлурги! 
Наши коллективы связаны неразрывными уза

ми на протяжении всей истории Магнитогорска. 
От палатки с зеленым оконцем они пишут ее бок о 
бок самоотверженным трудом на благо нашего 
любимого города. Пусть никогда не порвется свя
зующая металлургов и строителей нить, пусть ни
когда не ослабнут взаимное уважение и поддер
жка во всех наших делах и начинаниях! 

А. ШКАРАПУТ, 
генеральный директор 

ОАО «Магнитострой». 
В. К О В А Л Е Н К О , 

председатель профкома 
ОАО «Магнитострой». 

Дорогие товарищи! Горячо поздравляем вас с 
Днем металлурга! 

Прославленный коллектив металлургического 
комбината продолжает преумножать традиции 
старших поколений: наращивает объемы производ
ства, повышает качество и конкурентоспособность 
продукции, развивает социальную сферу. Флагман 
российской металлургии уверенно прокладывает 
путь отечественной промышленности к экономи

ч е с к о й стабильности, благополучию россиян. 
J ' Искренне желаем вам, дорогие земляки, креп-
• кого здоровья и успехов во всех делах. Пусть ни

когда не погаснет огонь в ваших сердцах. Счас
тья и благополучия вам и вашим семьям! 

В. ТРЕФИЛОВ, 
генеральный директор О А О " М М М З " . 

Е. ТЕФТЕЛЕВ, 
председатель Совета директоров 

О А О " М М М З " . 
А. С О Л О Ц К И Й , 

председатель профкома О А О " М М М З " . 

•: Уважаемые коллеги! Сердечно поздравляем 
многотысячный трудовой коллектив ОАО «ММК» 
с Днем металлурга! 

Развитие отечественной металлургии тесно свя
зано с историей Магнитогорска. Мы вместе пере
жили этапы становления, развития, экономичес
кой нестабильности и последующего возрожде
ния. Сегодня вы уверенно стоите на ногах благо
даря хорошему потенциалу, умению принимать 
верные решения в сложных ситуациях, освоению 
новых производств. 

Желаем всем рабочим, специалистам, управлен
цам ОАО «ММК» реализации всех надежд, уверен
ности в завтрашнем дне, здоровья и бодрости. 

В. К Р И В О Щ А П О В , 
генеральный директор О А О «МКЗ». 

Н. ЛЕБЕДЕВ, 
председатель Совета директоров 

О А О «МКЗ». 
Ю. КОЛЕСНИКОВ, 

• председатель профкома О А О «МКЗ» . 

Спасибо 
за поздравления 

Более ста поздравлений поступило в адрес ОАО 
«ММК» и генерального директора В. Ф. Рашнико-
ва в дни празднования Дня металлурга. Телеграм
мы с добрыми пожеланиями прислали коллективы 
Ульяновского автозавода, комбината «Амурсталь», 
Московского металлургического завода «Серп и 
молот», Соколовско-Сарбайского горно-обогати
тельного объединения, ОАО «Мечел», Новолипец
кого и Нижнетагильского металлургических ком
бинатов, Челябинского трубопрокатного завода, 
ОАО «Уралмаш», южноуральские железнодорож
ники и другие. 
, «Металлургов Магнитки поздравил с праздником 
Президент Республики Башкортостан М. Рахимов, 
министр путей сообщения Российской Федерации 
В. Старостенко, генеральный директор ОАО 
«Уральский институт металлов» Л. Смирнов, ди
ректор Политехнического музея (Москва) Г Гри
горян, редакция журнала «Челябинск», руководи
тель Департамента экономики металлургического 
комплекса России А. Шевцов. 

Успехов в труде, финансового благополучия и 
всех благ пожелали коллективу ММК наши зару
бежные партнеры по бизнесу: Международная 
инвестиционно-финансовая компания, фирмы 
«Меркур», «Хитачи ЛТД», «Трансрейл» и другие. 

Поступило поздравление и от Союза экспорте
ров металлопродукции России, областного коми
тета Горно-металлургического профсоюза, Союза 
промышленников и предпринимателей области. 

Оставаться флагманом черной металлургии, за
ботиться о социальных благах металлургов и чле
нов их семей пожелали комбинату Магнитогорс
кий фонд защиты прав несовершеннолетних, Че
лябинское региональное отделение общероссий
ской общественно-политической организации 
«Отечество», городские органы власти, админис
трации Сибая и Абзелиловского района Башкор
тостана и многие другие. 

КОНКУРСЫ 
Прежде молодые 
огнеупорщики цеха 
ремонта 
металлургических 
печей — участники 
конкурсов 
профессионального 
мастерства — должны 
были показывать 
умение выложить 
в натуральную величину 
какой-нибудь элемент 
кладки мартеновской печи. 

Ныне из 35 мартенов Магнитки «в жи
вых» осталось только пять, поэтому в 
практической части конкурса от молодых 
огнеупорщиков требуется знание основ 
обычной кладки стен. Так считают орга
низаторы конкурса-99 — технологи 
ЦРМП старшие мастера А. Габитов и 
А. Носков, председатель цехкома С. 
Большаков, специалисты отдела кадров 
ОАО «ММК»... 

К сожалению, в этом году конкурс не 
стал общекомбинатским: в нем не уча
ствовали представители ККЦ, пришел 
лишь один из цеха подготовки конвер
терного производства. Похоже, виной 
тому стал затянувшийся проливной 
дождь: ККЦ находится слишком далеко 
от ЦРМП, где проводился конкурс. Мар
теновский цех прислал работников с ми
зерным стажем в несколько месяцев. 

А вот молодежь цеха ремонта метал
лургических печей явно оказалась «на 
высоте» и в выполнении практического 
задания, и в чистой теории, включающей 
вопросы техники безопасности, знание 
физико-химических свойств огнеупоров, 
зон их применения. Первое место занял 
Игорь Коробейников (бригада № 1), вто
рое —г Олег Калашников, третье — Сер
гей Овсянников (оба из четвертой бри
гады). За первое место в общекомбинат
ском конкурсе победитель получит 10 ми
нимальных окладов, за второе —девять, 
за третье — восемь. Не останутся без 
награды и лучшие организаторы сорев
нования. Распоряжения о поощрении 
прозвучат на сменно-встречных собрани
ях бригад, где работают победители кон
курсов. Вдобавок коллективный договор 
предусматривает для них 10-процентную 
надбавку за мастерство. 

После празднования Дня металлурга 
комбинатские конкурсы пройдут у экска
ваторщиков и водителей «БелАЗов», валь
цовщиков и резчиков. По данным отдела 
кадров ОАО «ММК», в этом году конкур
сы молодых рабочих в возрасте до 30 лет 
будут проведены по 44 специальностям. 
В прошлом году их было 37. Выходит, дви
жение молодежи набирает силу. И стимул 
к этому есть: отмечены случаи, когда ус
пешное выступление в конкурсе влияло на 
профессиональный рост молодых работ
ников, заставляло их учиться без отрыва 
от производства в учебных заведениях. 
Серьезное внимание руководства цехов 
к проблемам молодежи способствует и 
омоложению трудового коллектива ММК 
— теперь средний возраст работника у 
нас не 40, а 39 лет. 

Г. ПОГОРЕЛЬЦЕВ. 
На фото В. МАКАРЕНКО: победи

тели И. Коробейников, О. Калашников, 
С. Овсянников; фрагменты общекомби
натского конкурса огнеупорщиков. 

Стоимость 
подписки 
14 рублей. 

Продолжается подписка 
на «МАГНИТОГОРСКИЙ МЕТАЛЛ» 
С 1 СЕНТЯБРЯ ДО КОНЦА ГОДА 

Всем работникам ОАО «ММК» и его дочерних предприятий ЗАО «РМК», «МАРС», «Прокат-ГП», «Металлошлак», 
«МССР», «Металлургремонт-1, 2, 3, 4» , «Электроремонт», НПО «Автоматика», «КПиТ», автоуправления 

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ В СЧЕТ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ М О Ж Н О 
ТОЛЬКО В РЕДАКЦИИ НАШЕЙ ГАЗЕТЫ. 

Мы ждем вас ежедневно с 9.00 до 16.00 с пропуском по адресу: пр. Пушкина, 6, первый этаж. 
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ЛПЦ № 5 наращивает объемы 
производства холоднокатаного 
листа. В июне потребителям 
отгружено 117 тысяч тонн, 
в июле планируется 120 тысяч. 

Как отмечают руководители листопрокатчи
ков, задача коллективу под силу: снабжение 
металлом и поставка муфелей в термическое 
отделение обеспечены, а именно из-за нехват
ки нержавеющей стали для муфелей был сбой 
производства. 

Если сравнить нынешние объемы выпуска хо
лоднокатаного листа в ЛПЦ N* 5 с производ
ством 1989 года, который, как известно, был 
годом наивысшей производительности ММК, 
то выясняется: несмотря на уменьшение вало
вых показателей, прокатчики работают лучше. 
Километраж и площади прокатываемого ме
талла перекрывают аналогичные показатели 
89-го. Раньше прокатывали более толстый ме
талл с шириной полосы 1380 мм. Ныне металл 
идет толщиной менее миллиметра с шириной 
листа 1280 мм. 

Коллектив настроен выполнить план июля и 
последующих месяцев, но мешает отсутствие 
запчастей, а для плановых ремонтов они ост
ро необходимы. Известно, если ремонты вы
полнять в полном объеме и с хорошим каче
ством, меньше будет аварийных простоев. А в 
цехе сложилось аварийное положение со снаб
жением валковыми муфтами. Выработав срок, 
они разбивают подшипники на клетях, усугуб
ляя ситуацию по их восстановлению, что ни
как не способствует выпуску качественного ме
талла. 

Ныне диктует потребитель. Год от года кон
куренция на рынках ужесточается, и ОАО 
«ММК» крайне важно не потерять рынки сбы
та. Поэтому нужно коренное улучшение каче
ства холоднокатаного листа. Отсюда необхо
димость не только поддерживать оборудова
ние в работоспособном состоянии, но и рекон-

струировать комплекс стана «2500» холодной 
прокатки. 

Концепция реконструкции ЛПЦ № 5 разра
ботана, определена и последовательность 
мероприятий. К ее реализации будут привле
чены специалисты различных фирм, как оте
чественных, так и зарубежных. К примеру, 
сейчас для участия в международных тенде
рах готовят свои технико-коммерческие пред
ложения по замене колпаковых печей немец
кая фирма «Лои» и австрийская «Эбнар». 
Именно конкурсная система обеспечивает бо
лее выгодные условия и оптимальные сроки вы
полнения работ. В начале августа листопро-
катчики ожидают приезда представителей 
фирмы «Лои» с презентацией. 

Еще в апреле во время рабочего визита в 
Японию генеральному директору ОАО «ММК» 
представители фирм «Хитачи» и «Мицуи» выс
казали желание принять участие в реконструк
ции ЛПЦ № 5. В июне Магнитку посетила япон
ская делегация, которая детально ознакоми
лась с цехом, чтобы определить объемы ра
бот на травильных линиях и стане холодной 
прокатки. К примеру, на травильных линиях 
предполагается установить петлевые устрой
ства, дрессировочные клети заменить на из-
гиборастяжные машины, установить моталки 
барабанного типа. 

В дальнейшем возможен переход на соля
нокислое травление вместо сернокислого, име
ющего низкие скорости травления листа и 
мало удовлетворяющее прокатчиков качество 
продукции. Серная кислота окалину не раство
ряет. Она, взаимодействуя с чистым железом, 
делает его шершавым и хрупким. Из-за этого 
металл плохо промывается... Соляная кисло
та полностью устранит эти дефекты, улучшит 
процесс прокатки и смотки листа. 

Специалисты фирмы «Хитачи» взялись за 
проработку технических мероприятий и по че-
тырехклетевому стану — по установке пере
валочных машин, замене главных приводов, си
стемы автоматики, установке гидронажимных 
устройств. На каком проекте остановятся про
катчики: будут внедрять идею бесконечной 
прокатки с установкой двух моталок или час
тично модернизируют четырехклетевой стан, 
оставив его на порулонной прокатке, и уста
новят дполнительно реверсивный шестивалко-
вый стан? Скорее всего, примут вариант, ко
торый окажется дешевле и позволит иметь ми
нимальные потери производства. 

В реконструкции стана примут участие и 
российские предприятия и организации — 
японские проекты будут внедряться на втором 
этапе. Первый этап мероприятий, включающий 
17 пунктов, что называется, в заделе. Без ос
тановки основного производства уже сейчас в 
ЛПЦ № 5 предполагают улучшить качество ав
толиста. Появится установка сдува эмульсии 
перед моталкой за четвертой клетью — е е уже 
изготавливают на РМЗ «МАРС». Свертываю
щую машину травильной линии заменят на мо
талку барабанного типа — при обработке ме
талла на существующей машине образуется 
много дефектов: потертости, рваная кромка, 
завальцовка, плохая смотка... 

Предусмотрена реконструкция дрессиро
вочных станов «1700» и «2500», чтобы исклю
чить такой дефект, как надав. Свои проработ
ки по новому агрегату продольной резки ве
дут специалисты «Уралмаша», английской фир
мы «BRONX», немецкой «Скет» и других. Сей
час потребители желают покупать у комбина
та рулонный металл. ЛПЦ № 5 на действую
щих АПР Н° 4 и 5 может выпускать не более 50 
тысяч тонн металла в месяц, а потребности 
рынка вдвое больше. 

Помимо строительства нового агрегата не
обходима модернизация имеющихся — для 
уменьшения внутреннего диаметра рулона. 

Запланирована реконструкция системы по
дачи смазочно-охлаждающей жидкости на че
тырехклетевой стане. К этой работе подклю
чен «Уралмаш». 

В прошлом году в ЛПЦ № 5 был установлен 
новый вальцешлифовальный станок, который 
позволяет готовить более качественные про
катные валки. Для улучшения качества прокат
ки шесть аналогичных работающих станков 
старого образца нуждаются в ремонте. 

Планируется внедрить станок электроискро
вой насечки рабочих валков. Зарубежные ме
таллургические предприятия, выпускающие 
холоднокатаный металл, давно ушли от еще 
действующих на Магнитке дробеметов, пото
му что они не дают запрашиваемого качества 
поверхности. 

Программ по реконструкции оборудования 
и агрегатов в ЛПЦ № 5 множество. И все они 
сводятся к одному — увеличению потока ка
чественного автолиста и расширению рынка 
сбыта. 

Г. ПОГОРЕЛЬЦЕВ. 

Коллектив фасонно-литейного 
цеха завода «МАРС» в текущем 
году неуклонно наращивает 
производство. 

В связи с увеличением производства метал
ла комбинатом вообще и мартеновским цехом 
в частности значительно возросли заказы ОАО 
«ММК» на изготовление сменного оборудова
ния. Начальник цеха Сергей Владимирович 
Кадников считает, что цех сегодня работает 
стабильно. Так, увеличился спрос на шлаковые 
чаши и мульды: обеспечение ими в достаточ
ном количестве комбината, по его словам, глав
ная задача цеховиков. По сравнению с про
шлым годом производство шлаковых чаш и 
мульд выросло почти на треть. На 13 процен
тов возросло стальное фасонное литье. Учас
ток мелкого чугунного литья несколько снизил 
производство, но на то есть объективная при
чина: идет освоение производства итальянс
ких канализационных люков. Это один из за
казов, позволяющий зарабатывать валюту. 
Участок крупного чугунного литья увеличил 
производство... 

Сегодня очень важно обеспечить заводчан 
денежными средствами. Несмотря на то, что 
часть средств выделяет комбинат, заводу при
ходится заниматься самообеспечением: кичи-
гинский песок, термоблоки, противопригарные 

пасты и многое другое закупается только за 
«живые» деньги... 

В связи с резким снижением производства 
на комбинате в прошлые годы некоторое со
кращение работников в цехе произошло, но 
удалось сохранить костяк коллектива. В мо
дельном отделении — а это, пожалуй, сердце 
литейного производства — работают высоко
профессиональные специалисты, средний воз
раст которых приближается к шестидесяти 
годам. Здесь есть проблемы с омоложением 
кадров: нужны годы работы, чтобы достигнуть 
высокой квалификации и обрести опыт. 

Сам Кадников после института прошел все 
ступеньки от формовщика и считает, что такая 
практика оправданна. Было время, когда не 
хватало мастеров, и выпускников института 
сразу ставили на эту должность. Но чтобы до 
тонкостей знать работу на всех участках и 
иметь авторитет в коллективе, необходимо 
самому пройти на практике всю технологичес
кую цепочку. 

Литейное дело с трудом поддается механи
зации, здесь много ручного труда. Но введе
ние мощностей, которые не были востребова
ны во время резкого сокращения производства, 
будет проводиться с усовершенствованиями, с 
прицелом на сокращение ручного труда преж
де всего в малом чугунолитейном пролете. 
Здесь производство было рассчитано на мел-

косерийную продукцию именно для ремонтных 
нужд комбината. Теперь заказ на изготовле
ние итальянских люков предусматривает мас
совое производство. Для участка разработан 
проект конвейерной линии, и скорейшее вне
дрение ее — главная программа на будущее. 
Проектно-технологический центр сейчас изго
тавливает чертежи, на основании которых бу
дут делать заказы на оборудование... 

Литейное дело — одно из древнейших на 
Земле. Совершенствоваться оно будет и в сле
дующем тысячелетии, и заниматься им — л ю - . 
дям увлеченным и творческим, настоящим ма
стерам, которых в фасонно-литейном цехе 
немало. 

А . ПАВЛОВ. 
На снимках : формовщик Р. Халилов; фор

мовщик В. Семенчев. 
Ф о т о В. МАКАРЕНКО. 

П О П Р А В К А 
В объявлении для неработающих пенсионеров комбината, опубликованном на 2-й странице 
в «ММ» № 136-139/допущена опечатка. Следует читать: «Приглашаем неработающих пенсионеров 
комбината посетить филиалы «Кредит Урал Банка» для получения материальной помощи 
в размере 100 рублей за ИЮНЬ». 
Редакция приносит читателям свои извинения. 
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РЕКОНСТРУКЦИЯ 

Близятся к завершению 
работы по строительству 
третьего конвертера, столь 
необходимого сегодня всей 
промплощадке комбината. 
Ведь не секрет, 
что действующие ныне в ККЦ 
агрегаты уже выработали 
положенный срок. 

В августе завершается монтаж всего обо
рудования, а в ноябре планируется пуск кон
вертера. Правда, чтобы выполнить этот до
вольно напряженный график, предстоит ус
пешно преодолеть еще немало препятствий 
и строителям, и монтажникам, и руководи
телям строительства. 

Одно из них — монтаж системы АСУТП. 
По графику, ее поставка начинается в сен
тябре, причем разбита она на два этапа: 
сначала поступят пульты управления и ка
бельная продукция, обеспечивающая связь 
между постами, затем — все остальное. И 

ТРЕТИЙ КОНВЕРТЕР: 
ПУСК по ППЙИУ 

о? 

НАУКА И ПРОИЗВОДСТВО 

ОСВОБОЖДАЕМОЕ 
ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЕ 
П О Л У Ч А Е Т 
НОВУЮ ЖИЗНЬ 
Тот факт, что наука 
в ОАО «ММК» сегодня 
не только успешно развивается 
и тесно сотрудничает 
с производством, 
но и «выдает» порой 
не имеющие аналогов 
разработки, 
сомнений ныне не вызывает. 

Лишний раз подтвердил эту аксиому 
Всероссийский электротехнический кон
гресс с международным участием, про
шедший с 28 июня по 3 июля в Москве 
под девизом «На рубеже веков: итоги и 
перспективы». Одновременно в выставоч
ном комплексе на Красной Пресне была 
развернута выставка новейших достиже
ний в области электротехники под назва
нием «Электро-99». 

Работа конгресса была организована 
в 14 секциях, отразивших основные на
правления в развитии российской элект
роэнергетики и электротехники. Среди 
участников преобладала академическая 
наука (в лице большого числа учебных 
заведений), а вот представителей отрас
левой науки и промышленных предприя
тий на конгрессе можно было сосчитать 
на пальцах. 
• Тем отраднее тот факт, что Магнито
горский металлургический комбинат был 
представлен в работе двух секций конг
ресса, и в обеих привлек большое внима
ние участников благодаря своим разра
боткам. В частности, главный энергетик 
комбината Г. В. Никифоров выступил с 
докладом «Стратегия энергосбережения 
на предприятиях металлургии» в первой 
секции — «Производство и распределе
ние электроэнергии». Успехи нашего ак
ционерного общества в снижении удель
ного электропотребления, а именно им 
был посвящен доклад, вызвали у присут
ствующих большой интерес. Пришлось 
Геннадию Васильевичу ответить и на мно
гочисленные вопросы, касавшиеся прак
тики реализации энергетической про
граммы комбината, которая, кстати, по
стоянно освещалась в «Магнитогорском 
металле». 

Не меньший интерес вызвала у участ
ников конгресса и еще одна научная раз
работка, внедренная в производство на 
ММК. В секции N ! 3 «Промышленные элек
тротехнические системы» был представ
лен доклад, подготовленный энергети
ческим факультетом МГТУ (А. С. Сарва-
ров) и управлением главного энергетика 
ОАО «ММК» (В. Б. Славгородский). По
священ он был тем работам, которые про
ведены на комбинате в области экономии 
электроэнергии путем нестандартных 
решений, а именно —переделке освобож
дающихся тиристорных преобразовате
лей постоянного тока для управления 
двигателями переменного тока. Такие 
переделанные преобразователи уже не 
первый год работают в производствен
ных подразделениях ОАО «ММК», в час
тности в четвертом, восьмом и десятом 
листопрокатных цехах. Экономия при 
этом получается довольно солидная 
ведь преобразователи частоты достаточ
но дороги — мировые цены колеблются 
в пределах от 150 до 250 долларов за 1 
киловатт, и стоимость, скажем, двигате
ля мощностью 250 киловатт выливается 
в весьма значительную сумму. 

не исключено, что полностью все элементы 
системы АСУТП поступят лишь в середине 
октября, а для ее монтажа необходим как 
минимум один месяц. Сроки эти руководство 
комбината не устраивают, поэтому сейчас 
соответствующие службы работают над тем. 
чтобы поставки были осуществлены порань
ше, что даст возможность смонтировать си
стему АСУТП к намеченной для пуска кон
вертера дате. 

Серьезные проблемы возникли и на стро
ительстве агрегата печь-ковш. Фирма 
«Фукс», выполняющая работы по монтажу 
автоматизированной системы управления, 
выдвинула жесткие технологические требо
вания, одно из которых гласит, что кабель к 
главному посту должен прокладываться при 
температуре не ниже +5 градусов. Чтобы это 
требование выполнить, до 1 октября следу
ет не только завершить монтаж фундамента 
и площадок, но и окончить строительство 

встроен-
н о - п р и -
с т р о е н -
ных поме-
щ е н и й . 
Иначе ра
боты при
дется пе
реносить 
на весну. 

Часть проектных работ выполняет Гипро-
мез, а строительство ведет трест «Магнито
строй». Он и предоставил график, по кото
рому окончание строительства датируется 
декабрем. Однако, понимая необходимость 
ускорения строительных работ, представи
тели «Магнитостроя» согласились с предло
жением руководства комбината перейти на 
круглосуточный график работы —это позво
лит завершить строительные работы к 1 ок
тября. 

АИКТУЕТ РЫНОК 

Г А З О В И К И 
УЖЕСТОЧАЮТ 
ТРЕБОВАНИЯ 
В сложное положение 
в ближайшее время могут 
попасть отечественные 
производители металлических 
труб, поставляющие 
продукцию нефтегазовой 
промышленности. 

РАО «Газпром» без участия металлургов 
разработало свои технические условия, ко
торые значительно ужесточают требования 
к продукции трубных производств. Так, тру
ба должна иметь толщину от 21,6 до 32 (!) 
миллиметров (на каком же прокатном стане 
можно «выкатать» такую толщину?!), длину 
— от 17 до 18,5 метра, выдерживать давле
ние в 100 - 150 атмосфер и быть одношов-
ной. 

В связи с этим металлурги встали перед 
необходимостью выбора технологии произ
водства горячекатаных штрипсов. На ММК 
возможностей для этого не так уж и много, 
но кое-что сделать все-таки можно. Так, на 
стане «2500» в ЛПЦ-4 предполагается уве
личить толщину листа до 22 - 25 миллимет
ров — большей толщины, правда, добиться 
невозможно: не выдержат валки. 

Кроме того, предлагается организовать 
производство горячекатаных штрипсов в ли

стопрокатном цехе на основе реконструкции 
«броневого» стана «4500». Тогда подкат из 
кислородно-конвертерного цеха поступит в 
ЛПЦ, там же сначала будут использоваться 
имеющиеся нагревательные устройства, по
том — стан «4500» (на нем, в частности, 
предлагается установить поворотное устрой
ство, с помощью которого выходящий из кле
ти металл можно будет разворачивать), и за
вершающим агрегатом в этой технологичес
кой цепочке станет стан «2350». 

Также есть возможность организовать 
производство труб на участке третьего об
жимного цеха. Но только при том условии, 
если они будут удовлетворять тем требова
ниям, которые предъявляют ныне к трубам 
газовщики. 

НАЛОГИ КАК ПЛАТИТЬ ЗА ЗЕМЛЮ. 
Недавно в нашем городе установлены дифференцированные ставки земельного 

налога. Сделано это в том числе и в соответствии с положением «О регулировании 
земельных отношений в г. Магнитогорске». 

Для физических лиц ставки невысокие. Так, в размере 6 копеек за 1 квадратный метр 
установлены ставки за земли, предоставленные для садоводства, огородничества, живот
новодства, сенокошения и пастьбы скота. Чуть больше придется платить за земли, исполь
зуемые для ведения личного подсобного хозяйства, и за земли, занятые жилищным фон-' 
дом, а также индивидуальными и кооперативными гаражами,— 3 процента от ставки зе
мельного налога с учетом коэффициента индексации и индекса градостроительной ценнос
ти, но не менее соответственно 6 и 12 копеек за 1 кв. метр. 

...» ЗА АВТОСТОЯНКИ? 
Автомобильные стоянки, расположенные возле пятой, шестой и седьмой про

ходных комбината, в последние месяцы не оправдывают себя с экономической 
точки зрения. Дело в том, что земельный налог, который с недавнего времени пла
тится за каждый квадратный метр используемой площади, очень высок, а площа
ди эти на автостоянках полностью не используются: не все ведь работники наше
го акционерного общества приезжают на работу на автомобилях. 

Пути выхода из этой ситуации ищут профком и соответствующие службы ОАО «ММК». 
Пока рассматриваются два варианта решения проблемы: либо уменьшить площади автосто
янок возле проходных комбината, либо найти точки соприкосновения с городскими властя
ми и добиться введения специального коэффициента, с помощью которого можно было бы 
уменьшить налоговые отчисления. 

ВСЕРОССИЙСКАЯ ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ 

В ОСНОВНОМ - ЗА СЧЕТ ГОРБЮДЖЕТА 
Глава города подписал постановление «О 

проведении в 1999 году первоочередных под
готовительных работ к Всероссийской пере
писи населения». Согласно документу, ме
тодическое руководство этих работ будет 
осуществлять Магнитогорский территориаль
ный отдел государственной статистики. По
становлением утвержден и состав городской 
переписной комиссии. 

В рамках подготовки к Всероссийской пе
реписи населения до 1 ноября управление 
внутренних дел проведет проверки полноты 
и правильности регистрации граждан по ме
сту жительства и поТлесту пребывания в орга

нах регистрационного учета, а управление 
архитектуры и градостроительства админи
страции города уточнит или составит новые 
схематические планы Магнитогорска и уточ
нит границы муниципального образования и 
административных районов, и кроме того до 
1 августа вместе с муниципальным учрежде
нием «Жилкоммунсервис» проведет работу 
по упорядочению названий улиц, нумерации 
домов и квартир в городе. 

Финансирование подготовительных работ 
к Всероссийской переписи населения в ос
новном будет проводиться за счет городс-

.кого бюджета. 

^РМ~ПМССпШОБЩАЕТ 

«Нарезка» избирательных * 
округов в Челябинской 
области не претерпела 
изменений 

Центральная избирательная комиссия 
утвердила схему образования избира
тельных округов для проведения выбо
ров депутатов Государственной Думы 
третьего созыва. 

Как сообщает избирком Челябинской 
области, схема образования одноман
датных округов на территории Челябин
ской области по сравнению с предыду
щими выборами в Госдуму не претерпе
ла изменений. Руководители области не 
поддержали предложение ЦИК России 
об изменении этой схемы. На территории 
области существует пять одномандатных 
округов с центрами в Златоусте, Кышты-
ме, Магнитогорске и Челябинске (Совет
ский и Калининский районы). Федераль
ное Собрание и Президент РФ должны 
принять закон об образовании одноман
датных избирательных округов не по
зднее 9 сентября. 

В первую очередь Магнитка 
отгружает металл уральским 
предприятиям 

В июне Магнитогорский металлурги
ческий комбинат отгрузил своим потре
бителям 645450 тонн проката. 

Это самый высокий уровень производ
ства и сбыта продукции на предприятии 
в первом полугодии. Наращивая объемы 
производства, Магнитка увеличивает от
грузку металла российским предприяти
ям. «В первую очередь мы поставляем 
металлопрокат предприятиям Челябинс
кой области и в целом Уральского регио
на, -говорит генеральный директор ОАО 
«ММК» Виктор Рашников. - Это важно, 
поскольку и занятость персонала, и за
работная плата, и выплата этими пред
приятиями налоговых отчислений в об
ластной бюджет во многом зависят от на
личия сырья». 

ММК активно сотрудничает с Челябин
скими тракторным и кузнечно-прессовым 
заводами, УралАЗом. Например, постав
ки магнитогорского металла на УралАЗ 
выросли с нуля до 2,5 тысячи тонн ме
таллопроката в месяц. Мощное развитие 
трубопрокатного производства на своем 
комбинате не мешает магнитогорцам со
трудничать с трубными заводами Ураль
ского региона, такими, как Северский, 
Первоуральский и Челябинский трубо
прокатный заводы. 

Цена на челябинский уголь 
медленно растет 

На заседании штаба по тепло- и энер
госнабжению Челябинской области 
вновь стал вопрос о ценах на уголь. 

Челябинские ученые совместно со спе
циалистами областного комитета цен 
предложили несколько увеличить сто
имость угля - до 228 рублей за тонну. При 
этом рентабельность производства со
ставит 17 процентов. Как заметил по это
му поводу первый вице-губернатор Вла
димир Уткин, при прежней цене 220 руб
лей за тонну угля сегодня можно закры
вать все шахты за их нерентабельностью. 

На дорогах Южного Урала 
усилен контроль 
за поступлением мяса 
в Челябинскую область 

Эта мера принята в связи с участив
шимися случаями кражи скота и ввоза на 
территорию области недоброкачествен
ной продукции из соседних регионов. 
Только во время трех рейдов, проведен
ных в последние дни, специальной комис
сией задержано семь машин с мясом. 
Хозяйства, занимающиеся его перевоз
кой, не смогли подтвердить пригодность 
этой продукции к реализации и перера
ботке. Мясо заложено в холодильные 
камеры на хранение. А его владельцы 
должны представить необходимые доку
менты, оплатить аренду холодильника и 
лабораторные исследования. 

У Верхнеуральского 
пивоваренного завода новый 
хозяин, который готовится 
потеснить своих 
конкурентов 

У Верхнеуральского пивоваренного 
завода появился новый хозяин - «Управ 
ляющая компания «Ьарклайз». 

Ее создали магнитогорская компания 
«Логос» и администрация Верхнеураль 
ского района. Главной задачей «Ьарк
лайз» считает модернизацию производ
ственных мощностей и обновление выпус 
каемого ассортимента пива. Компания 
«Логос» взяла на себя погашение задол 
женности пивоваренного завода перед 
бюджетом и внебюджетными фондами и 
установку нового современного обору до 
вания, освоение новых марок пива. Экс 
перты убеждены, что «Ьарклайз» соста 

' вит серьезную конкуренцию башкирско 
му заводу «Шихан» и челябинским пиво 
варам. 

«МАГНИТОГОРСКИЙ МЕТАЛЛ», 22 июля 1999 года N2141-142 Выпуск подготовил В. РЫБАЧЕНКО. 



• %;: 

Начнем, что называется, ab ovo -
«от яйца». С изменением экономи
ческой политики государства в на

чале 90-х экологические проблемы стали 
не отделимыми от производственных. В 
Магнитогорске это прежде всего реконст
рукция основных металлургических.про
изводств ОАО «ММК» со строительством 
новых агрегатов и цехов, внедрение безот
ходных технологий, утилизация отходов и 
строительство очистных сооружений. 

Начальным этапом реконструкции метал
лургического производства стал ввод в ра
боту первой очереди конвертерного цеха в 
течение четырех лет, поэтапная остановка 
27 мартеновских печей. 

Пуск в эксплуатацию стана «2000» горя
чей прокатки создал условия для вывода 
из работы устаревшего прокатного обору
дования, а совмещение стана с конвертер
ным цехом позволило сэкономить около 700 
тыс. тонн условного топлива в год, сжига
ние которого в печах связано с дополни
тельными выбросами в атмосферу. 

В 1998 году после реконструкции введе
на в работу доменная печь 1 в комплексе 
с очистными установками от аспирацион-
ных выбросов подбункерных помещений и 
литейных дворов, сооружена оборотная си^ 
стема гидроуборки подбункерных помеще
ний. Пущен в эксплуатацию цех улавлива
ния и комплексной очистки коксового газа. 
С началом его работы исключается 20 тыс. 
тонн в год (75%) выбросов окислов азота, 
соединений серы и экологически опасных 
веществ (канцерогенов). 

Сокращение производства основных ви
дов продукции и выполнение экологичес
ких программ по использованию малоот
ходных т е х н о л о г и й позволило на 6 5 % 
уменьшить массу промышленных выбросов 
по сравнению с 91-м годом, на 25 % — 
потребление технической воды. 

Дальнейшая программа технического 
обновления ОАО «ММК» включает в себя: 

строительство конвертера № 3 с совре
менными очистными сооружениями; 

строительство вращающихся печей N° 4 
и 5 с последующим выводом из работы 
шахтных печей 1-6; 

реконструкцию аглофабрик № 2 и 3 с очи
щением всех аглогазов на сероулавливаю
щих установках. 

Эти мероприятия вошли в проект «Фе
деральная целевая программа на 1996-2006 
годы по выводу территории города Магни
тогорска из состояния чрезвычайной эко
логической ситуации и оздоровлению на
селения», утвержденный приказом Госко
митета РФ по охране окружающей среды. 

Все работы по выполнению экологичес
ких программ с 1991-го до середины 1998 
года велись на собственные средства ком
бината, затем началось их инвестирование 
Европейским банком реконструкции и раз
вития. Но после событий 17 августа про
шлого года инвесторы проявляют предель
ную осторожность. 

В тяжелейшей финансовой ситуации 
и условиях экономического кризи
са комбинат старается выйти из со

здавшегося положения, используя «под
ручные» средства. Так, перед кафедрой во
доснабжения МГТУ была поставлена зада
ча синтезировать ингибитор коррозии и от
ложений, позволяющий предотвратить от
ложения солей в трубах коммунального хо
зяйства города. Ранее для этих целей ис
пользовался «селефос», закупаемые в Гер
мании. И наши ученые блестяще справились 
с поставленной задачей. «Комфос» - реа
гент, выпестованный в «домашних услови
ях», в 3-4 раза эффективнее своего немец
кого собрата. Это подтверждено многочис
ленными опытными и контрольными испы
таниями обоих ингибиторов коррозии, про
водившимися параллельно. Выпуск реаген
та планируется начать на Магнитогорском 
стекольном заводе, что значительно сокра
тит финансовые затраты. 

Работа по созданию экологически безо
пасной композиции для обработки воды в 
коммунальном хозяйстве города законче
на, в настоящее время готовятся докумен
ты для получения гигиенического сертифи
ката. 

На выставке привлекает внимание 
стенд научно-проектной фирмы 
« Э К О - П Р О Е К Т » : т е х н о л о г и и и 

оборудование для обработки природных и 
сточных вод и утилизации отходов водо
очистки, новая технология очистки сточ
ных вод дождевой и промышленно-дожде-

вои канализации и новые установки для очи
стки циркуляционной воды предприятий 
а в т о с е р в и с а . Е к а т е р и н б у р г с к и й НФП 
«ЭКО-ПРОЕКТ» уже 10 лет эффективно 
сотрудничает с предприятиями Нижнего 
Тагила и Каменск-Уральского, Северским 
и Синарским трубными и Серовским метал
лургическим заводами, ее разработки ус
пешно внедрены на ВИЗе и «Уралмаше» в 
Екатеринбурге. Что нового предлагает фир
ма для глубокой очистки сточных вод от 
нефтепродуктов, соединений тяжелых ме
таллов, СПАВ и других загрязнений, для 
глубокого удаления железа и марганца из 
подземных вод? В качестве 1-ой ступени 
очистки здесь используются отстойники-

научной основе. Ее «написанием» заняты 
все экологические службы города: Зональ
ный комитет по охране окружающей среды, 
отделы охраны окружающей среды пред
приятий, городские управления статистики 
и здравоохранения, Гидрометеобюро. Орга
низационная работа поручена Центру го
сударственного санитарно-эпидемиологи
ческого надзора. 

П |о мониторингу Центра, к основным 
факторам риска, влияющим на здо
ровье горожан, относятся водо

снабжение, продукты питания, атмосферный 
воздух и образ жизни человека. Заболева
емость населения, особенно детей, высока. 

В1991 году по степени загрязнения атмосферы Магнитогорск находил
ся на третьем месте в стране, уступая лишь Норильску и Новокузнецку, 
Общая масса выбросов составляла 782 тысячи тонн в год, причем 776 ты
сяч тонн приходилось на долю металлургического комбината. Наиболее 
высокий уровень загрязнения определялся в радиусе 6-8 км от комбината 
— на расстоянии, включающем практически всю территорию города. При 
неблагоприятных метеорологических условиях максимальные концент
рации загрязняющих веществ в воздухе превышали установленные нор
мативы в 14 раз. 

Год 1999. Что изменилось? Выставка «Экомаг-99», которая проходит 
под эгидой Оздоровительного фонда «ЦЭЧ», городского Собрания, об
щественно-политического движения «За возрождение Урала» и Зональ
ного комитета по охране окружающей среды с 29 июня по 29 июля в зда
нии легкоатлетического манежа Центрального стадиона, позволяет сде
лать попытку понять это. 

флокуляторы вертикального типа, что позво
ляет увеличить нагрузку на поверхность до 
10 куб. на квадратный метр. В результате 
возрастает эффективность очистки и про
изводительность технологического процес
са. В камерах флокуляции сточные воды 
смешиваются с реагентом «Экозоль-401», 
что позволяет добиваться глубокой их очи
стки. В эти компактные аппараты встроены 
тонкостенные элементы, позволяющие воде 
отстаиваться. Далее, при необходимости, 
вода поступает на установки 2-ой ступени 
- песчаные фильтры. 

Снижение капитальных затрат достига
ется за счет наземного расположения ос
новных блоков и уменьшения их объема, 
применения компактных отстойников-флоку-
ляторов и использования одноступенчатой 
схемы глубокой очистки. Снижение эксп
луатационных затрат обеспечивается низ
кой стоимостью реагентов и простотой схе
мы автоматического процесса очистки. 

Согласно статистическим данным Цент
ра госсанэпидемнадзора, в нашем городе 
очень высоки показатели загрязнения ат
мосферы. В 1997 году постановлением гла
вы города В. Г. Аникушина создан социаль
но-гигиенический мониторинг. Его основная 

( задача - изучение влияния неблагоприят-
' ных факторов окружающей среды на здо
ровье населения с последующей разработ
кой мероприятий, по уменьшению и' ликви
дации этих факторов. 

Мониторинг - это полная картина стати
стических исследований, базирующихся на 

Как сообщила врач Центра госсанэпидем
надзора К. Н. Тахтина, уровень заболевае
мости магнитогорцев таков: 

Взрослые Дети 
1997 г. 1402,3 2154 
1998 г. 1373,3 2113 
Что означают эти сухие цифры? Только 

то, что каждый взрослый в течение года 
более одного раза переболел OP3, инфек
ционным или любым другим заболеванием, 
что наши дети болеют в два раза чаще, чем 
мы... 

В период с 1996-го по 1998 год увеличи
лось число онкологических больных на каж
дые сто тысяч горожан. Кроме того, у мно
гих горожан отмечены болезни органов ды
хания, системы кровообращения, психичес
кие расстройства, заболевания органов эн
докринной и мочеполовой систем, костно-
мышечной и соединительной ткани. 

Особенно уязвимы дети. По данным уг
лубленных медосмотров, отклонения в со
стоянии здоровья имеют 72% детей, а 23% 
страдают хроническими заболеваниями. В 
прошлом году были признаны практически 
здоровыми только 5,3% детей дошкольно
го возраста и 4,95% школьников. В Магни
тогорске очень высок уровень врожденных 
пороков развития. 

С пуском в э к с п л у а т а ц и ю первой 
очереди цеха улавливания Гидро-
метом зарегистрировано уменьше

ние в атмосфере жилых зон содержания 
окислов азота, хотя по отдельным компо

нентам еще наблюдаются превышения норм 
в 1,5-2 раза, например, пыли, бенз/а/пире-
на, диоксида серы. 

Однако необходимо отметить, что в про-
мышленно развитых центрах за последние 
десятилетия превалируют выбросы от ав
тотранспорта. Это подтверждают многочис
ленные исследования и материалы отече
ственной и зарубежной научной периоди
ки. Но в западных странах этилированный 
бензин для нужд автотранспорта практи
чески уже не используется, поскольку при 
повышенных энергетических качествах он 
является источником высокотоксичного тет-
раэтилсвинца. Российское сознание еще не 
настолько «экологизировано», и подобные 
проекты еще очень далеки от реализации. 
А зря. Естественное равновесие в челове
ческом организме очень хрупко, и нарушить 
его легко... 

Самозащитные функции нашего организ
ма в значительной степени понижаются в 
связи с бесконтрольным приемом лекарств 
и употреблением в пищу продуктов, содер
жащих токсичные вещества. Магнитогорс
кий Центр госсанэпидемнадзора провел 12 
тысяч исследований, в результате которых 
было выявлено нахождение токсичных эле
ментов в продуктах питания в 31,9% случа
ев, а превышение этими веществами пре
дельно допустимых концентраций - в 2,4% 
случаев. В прошлом году возросла доля 
продуктов, поступающих из хозяйств сы
рьевой зоны города (ТСС, Наровчатка и пр.) 
и загрязненных нитратами. 

Горожане не обеспечиваются в доста
точной степени йодированной солью. Как 
следствие - ставшие обычными заболева
ния щитовидной железы. 

Но есть повод и для оптимизма. Как из
вестно, с 1992-го — 1993 года в Российской 
Федерации имеет место естественная 
убыль населения: смертность превышает 
рождаемость. Такой отрицательный баланс 
свидетельствует о чрезвычайном неблаго
получии здоровья населения. Так вот, в Маг
нитогорске этот показатель с 1996 года на
чал медленно, но неуклонно снижаться. 

Выводы делать рано: мониторинг в горо
де существует всего лишь три года, а ста
тистика, как известно, признает лишь ре
зультаты долговременных исследований 
Однако повод задуматься о собственном 
здоровье, о том, как его сохранить, у горо
жан есть. 

[ожет, достаточно лишь наладить 
регулярную общеобразователь
ную просветительскую работу 

среди магнитогорцев, чтобы люди переста
ли наконец наплевательски относиться к 
собственному здоровью? Но третий день 
работы выставки «Экомаг-99» показал, что 
ученые и педагоги — бескорыстные энту
зиасты — «варятся в собственном соку»: во 
время семинара по проблемам образования 
и просвещения населения в области эколо
гической безопасности зал для конферен
ций был пуст... 

Экология как наука, безусловно, играет 
немаловажную роль в фундаментализации 
знаний на основе сближения таких дис
циплин, как физика, биология, химия. Од
нако в городе сокращается базовая подго
товка специалистов, экологическое образо
вание включено в программу лишь пяти 
школ города, а областной отдел образова
ния принял решение не включать новые ме
тодические разработки по экологии в об
щеобразовательные стандарты... 

Магнитогорский педагогический универ
ситет, по мере возможностей, пытается ре
шить проблемы экологии. В текущем году 
здесь состоялся первый в стране выпуск 
физиков-экологов. Для сравнения следует 
упомянуть, что даже в Московском госуни
верситете еще только ставится вопрос о не
обходимости такого профессионального 
профиля. , 

Возможно, что на сегодняшний день эко
логические проблемы являются не столько 
технологическими, сколько проблемами 
воспитания и образования. Но их решение 
невозможно без финансовой поддержки 
государства. 

Как все же в суете будней магнито-
горцам не забывать о собственном 
здоровье и заниматься хотя бы его 

профилактикой? Выбор вариантов широк. 
Можно испробовать на себе методы нетра
диционной медицины: При желании и дос
таточной платежеспособности неплохо про
вести курс общего оздоровления в курорт
ной поликлинике, почти полностью пере
шедшей на безмедикаментозное лечение. 
Сауна, бассейн, сухие углекислые ванны, 
грязесапропельлечебница, лазеролечение 
и методы традиционной медицины укрепят 
иммунную систему и поднимут общий то
нус организма. Можно просто заняться 
спортом, скажем, бегом или плаванием. 
Однако при выборе вида спорта и органи
зации, которая поможет вам оздоровиться, 
сегодня следует проявлять известную ос
торожность : так, плавательный бассейн 
Правобережного Дома творчества (бюджет
ная организация) почти в аварийном,состо
янии (рушится потолок). 

Как сказал классик, «сознание не только 
отражает мир, но и творит его». Творите мир 
своего здоровья! 

И. ЧЕРНЕВА, 
с т а ж е р «ММ». 
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Владимир Лаврентьевич Те-
рентьев —специалист от
ветственный и серьезный. 

.И не занимаемое им нынче «крес
ло» начальника доменного цеха 
Магнитки —крупнейшего в России 
— создало его таким. В нем, корен
ном магнитогорце, проявились луч
шие черты доменщиков ММК, пле
яду которых открывают первые на
чальники доменного цеха ММК 
Н- Клишевич, Л. Юпко, Г. Михале-
вич, уехавшие из Магнитки и став
шие руководителями других метал
лургических заводов страны, А. Бо
рисов, Ю. Волков, работавшие пос
ле ММК в Министерстве черной ме-
талургии СССР, В. Зудин, некото
рое время возглавлявший флагман 
отечественной индустрии, а потом 
несколько десятилетий препода
вавший на кафедре «Металлургия 
чугуна» в горно-металлургическом 
институте имени Г. И. Носова. 

К приходящим в цех корреспон
дентам Терентьев относится с из
вестной долей иронии: мол, не зная 
производства, понапишете такого, 
от чего вся промплощадка обхохо
чется. Но отвечает на вопросы все
гда корректно, вежливо. Старает
ся внятно объяснить смысл домен
ного процесса, хотя в энциклопе
дическом словаре даже школьник 
сможет прочесть, что доменное 
производство —̂  это производство 
чугуна восстановительной плавкой 
железорудных или окускованных 
железорудных материалов в до

йных печах, и оно является пер-
.̂ ч'-м основным звеном в общем про
изводственном цикле черной ме
таллургии. 

Но в энциклопедически умных 
книгах не написано, что труд до
менщика до сих пор физически тя
жел и горяч. И на рубеже двух сто
летий даже на первой домне, где 
ввели новые для ОАО «ММК» сис
темы автоматизации, технологию 
заливных масс, закрыли крышками 
горновые транспортные желоба, 
рубашка от высохшего пота колом 
стоит... И все-таки даже такой не
легкий труд предполагает извест
ную долю творчества и, если хоти
те, полета фантазии. 

Производство чугуна — процесс 
закрытый, о некоторых моментах 
его течения специалисту-практику 
расскажут умные приборы, датчи
ки которых точечно оконтурили до
менную печь. А о чем-то следует 
домыслить на уровне интуиции, 
^ я ^ ь 1 не ошибиться в ходе техно-

, п 0 гИческого процесса и получить 
качественный передельный чугун... 

. — Как в человеке разбудить 
творца, — возразит мне кто-то точ
но так же, как я возразил Влади
миру Лаврентьевичу, —если он всю 
смену занимается тяжелым физи
ческим трудом? Да у металлурга 
после восьмичасовой «огненной» 
смены уже не остается никакого 
желания что-либо творить. 

— Не каждому дано стать домен
щиком, — отвечает В. Терентьев. 
— Кто-то уйдет из доменного цеха 
практически сразу, не успев понять 
даже сути самого технологическо
го процесса, кто-то останется и бу
д е т хорошим исполнителем. А 
кому-то, может, как мне, повезет на 
хороших учителей и наставников — 
и в цехе, и в горно-металлургичес
ком институте, куда я поступил на 
специальность «Доменное произ

водство», ни капли 
не п р е д с т а в л я я , 
что это такое . В 
юношеские годы я 
потратил много 
времени на сбор 
минералов — хо
тел быть геоло
гом. Занимался 
попутно т у р и з 
мом: ходил в похо
ды, сплавлялся на 
плотах по реке Бе
лой. Окончив де
сятилетку в школе 
№ 55, сдал экза
мены в МГМИ. И 
только во время 
первой практики 
на Качканарском 
г о р н о - о б о г а т и 
тельном комбина
те получил первое 
предметное пред
ставление о про
цессе агломера
ции. На старших 
курсах преподава
тели и н с т и т у т а 
привлекали сту 
д е н т о в д л я не
больших исследо
ваний: мы замеря
ли время выпуска 
чугуна с помощью 
секундомера или 
определяли диа
метр ч у г у н н о й 
летки. Такого при
бора до нас не было, и мы его со
здали... 

Потом, будучи студентом, 
В. Терентьев устроился 
горновым в доменный цех. 

Лето, жарища, усталость... Правда, 
по молодости отходил быстро. Мо
ральная адаптация к неблагопри
ятным условиям труда оказалась 
потяжелее. Но здесь свою роль 
сыграл уже микроклимат коллекти
ва доменщиков. В бригаде любой 
печи находились свои Теркины — 
балагуры и весельчаки: подхохмят, 
и вроде легче становится. А если 
приходилось особенно туго, они 
без лишних слов оказывали по
мощь. 

С преподавателями Владимиру 
Лаврентьевичу тоже повезло. Он с 
благодарностью вспоминает на
ставников с кафедры металлургии 
чугуна: В. Кропотова, А. Ваганова, 
А. Неясова, М. Тихановича, В. Зу
дина, который на старших курсах 
читал спецкурс «Эксплуатация до
менных печей». У студентов он 
слыл большим авторитетом: прак
тик, бывший начальник доменного 
цеха, директор металлургического 
комбината, профессор Владимир 
Михайлович делился со студента
ми и своими мечтами об облегче
нии труда доменщиков. Спустя 
двадцать с лишним лет после окон
чания горно-металлургического 
института В. Терентьев мог бы за
явить: 

— Свершилось! Труд доменщи
ков облегчен. На первой печи ком
бината в апреле 1998 года старто
вали новые технологии. Домна по 
автоматизации нисколько не усту
пает передовым зарубежным. 

Кризис в промышленности про
должается, но ОАО «ММК» увели
чивает выпуск продукции. Позиция 

Владимира Лаврентьевича не меня
ется на протяжении ряда лет: 

— Мы не хотим отставать от Ев
ропы. Руководство цеха и комби
ната намерено и дальше улучшать 
условия труда на домнах. Сам про
цесс уникален, здесь высок коэф
фициент использования тепловой 
энергии. Пока нет в мире агрега
та, способного заменить домну. 
Эта печь будет занимать достой
ное место в металлургии будуще
го века и, возможно, дальше, пока 
не найдется заменитель сплава же
леза с углеродом. Вступая в XXI 
век, необходимо оценивать про
цесс с других позиций — с точки 
зрения технологичности, автомати
зации, облегчения ручного труда. 
То есть уходить от привычных ло
паты, лома, метлы... Психология 
людей меняется, они хотят рабо
тать в чистой спецодежде, в хоро
ших условиях, без респираторов... 

Пока это мечты, как у Владимира 
Михайловича Зудина. Но ведь из
вестно, что мечты придают жизни 
интерес и смысл. Однако существу
ет и суровая реальность. Она зовет
ся доменным цехом, где персонал 
большинства печей продолжает тру
диться в тяжелых условиях. 

Заблуждается тот, кто ду
мает, что, поднявшись по 
иерархической лестнице в 

цехе, можно, что называется, бить 
баклуши. В. Терентьев, будучи за
местителем начальника доменного 
цеха, временами дневал и ночевал 
на домнах. 

Мне запомнились два эпизода из 
вереницы будней последних двух 
лет: приемка первой домны после 
капитального ремонта ранней вес
ной 1998-го года, когда Владимир 
Лаврентьевич координировал дея
тельность всех цеховых служб, и 

ликвидация аварии на седьмой 
печи, происшедшая в третьей дека
де мая того же памятного ему 98-
го, где заместитель начальника В. 
Терентьев опять-таки был руково
дителем работ. И каких! Необыч
ных, технически сложных, до этого 
ни разу не выполнявшихся на дом
нах Магнитки. После удаления мно
готонной чугунной «лепешки» в ог
раниченном пространстве поднима
ли «сигару» миксера, частями выс
тилали под ней дорогу, закатывали 
для нее тележки... 

А сколько произошло случаев в 
последние годы, когда производ
ственная обстановка в доменном 
цехе требовала присутствия тако
го руководителя, чьи воля, интуи
ция, смекалка, смелость в выпол
нении конкретных действий вели 
пусть к малой, но победе: либо к 
сокращению простоев, либо к уве
личению производства чугуна. 

Опыт приобретается со време
нем. И проверяется им же. Как это 
было при ликвидации недавней, 
июльской аварии на 9-й печи. Нуж
но было пройти длинную дорогу, 
чтобы стать специалистом-домен
щиком, руководителем самого 
большого доменного цеха Воссии. 
После окончания института В.Те
рентьев был направлен на ММК, 
где начинал на загрузке домен, за
тем — на уборке скиповых ям. Было 
не до творчества: успевай чистить 
просыпи да менять.респираторы. 
Но и здесь, как в институте, Вла
димиру Лаврентьевичу повезло — 
председатель Совета молодых 
специалистов предложил разрабо
тать проблемную тему и выступить 
с ее защитой на конференции. Те
рентьев разработал несколько тем, 
блестяще выступил, и его избрали 
председателем Совета молодых 
специалистов доменного цеха. В 

1979 году он был удосто
ен звания «Лучший инже
нер ММК». Диплом вру
чал главный инженер ком-
б и н а т а , доменщик Ю. 
Яковлев. 

С 1981 года Владимир 
Лаврентьевич — на ком
сомольской работе. Ком
бинат и доменный цех го-, 
товились к своему золото
му юбилею: восстанавли
вали историю доменщи
ков Магнитки, собирали 
экспонаты музея. Нарав
не с ветеранами почетное 
право открыть его полу
чил и В. Терентьев. Тира
жом в 1500 экземпляров 
вышли « М е т о д и ч е с к и е 

материалы в помощь лекторам, по
литинформаторам в связи с 50-ле
тием доменного цеха ММК» —итог 
поисковой работы доменщиков. Го
товилась юбилейная плавка на вто
рой домне «Комсомолке». Для уча
стия в ней в феврале 1982 года на 
Магнитку съехалось около 500 ком
сомольцев всех металлургических 
предприятий страны... 

Через два года В. Теренть
ев оставил должность сек
ретаря комсомольской 

организации: вернулся на произ
водство. Прошел все ступени роста 
по всем бригадам, начиная с газов
щика. Попутно через четыре года 
на «отлично» окончил Центральный 
институт повышения квалификации 
работников черной металлургии при 
МЧМ СССР, где готовили резерв 
будущих главных специалистов 
предприятий и начальников цехов. 
Каждый год ЦИПК определял но
вое место учебы. В первый год Те
рентьев осваивал квалификацию 
старшего мастера доменной печи на 
ММК, на следующий год в Липецке 
— помощника начальника доменно
го цеха по шихте, далее — в Чере
повце — заместителя начальника 
цеха по производству. Четыре года 
спустя в Москве, в ЦИПК, он защи
тил свой дипломный проект. Так 
В. Терентьев еще в восьмидеся
тых годах получил второе высшее 
образование. , i 

А на работе он все внимание уде
лял производству. Не брал в расчет 
«благополучные» печи, потому что 
на них, по его мнению, невозможно 
повысить квалификацию. До тонко
стей осваивал специфику какого-
нибудь участка цеха, не стеснялся 
обращаться за советом, не только 
к работающим, но и к бывшим на
чальникам доменного цеха. И сегод
ня он приглашает для решения ка
ких-то «узких» проблем Н. Крю
кова, В. Монастырскова... Частый 
его гость и советник — Г. Лежнев. 

Можно было бы рассказать о про
изводственной стратегии и тактике 
доменщиков Магнитки — она уже 
сформирована командой единомыш
ленников В.Терентьева, о подготов
ке Владимиром Лаврентьевичем 
диссертации на соискание ученой 
степени кандидата технических 
наук, о его увелечениях рыбалкой, 
охотой и садоводством. О новых 
планах и задачах, которые возни
кают постоянно и требуют полной 
отдачи сил. Но, к сожалению, газет
ная площадь ограничена. А потому 
этот рассказ о начальнике домен
ного цеха В. Терентьеве завершим 
пожеланием успехов ему и всему 
коллективу доменщиков. 

Г. ПОГОРЕЛЬЦЕВ. 
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ЦЕХ ВОДОСНАБЖЕНИЯ 
О А О « М М К » 
С 1929 года началось 
строительство объектов 
комбината, одновременно 
строились объекты 
водоснабжения, связанные 
в первую очередь с пуском 
в эксплуатацию доменной 
печи № 1. 

К пуску доменной печи №1 (01.2.1932) были 
построены и введены в эксплуатацию следую
щие объекты цеха водоснабжения: плотина №1 
на р. Урал, построенная в течение всего трех 
месяцев в 1930 г.; насосные станции №1,2; ра
диальный отстойник №1 доменной печи (бассейн 
Дорра) для очистки шламовых вод от газоочис
тки №1; два резервуара промышленной воды ем
костью до 1250м3 как аварийный запас воды для 
доменной печи (затем 2 резервуара по 3750м 3). 

На базе строительного управления «Водока-
налстрой» (ныне «Спецпромстрой») приказом 
по Магнитогорску №819 от 10.10.1931 создана 
единая эксплуатационная служба водоснабже
ния. С этого дня начинается настоящая исто
рия цеха. 

Первым начальником цеха назначен М. В. Пи
сарев. 

Из-за просчетов в американском проекте бе
тонные конструкции плотины №1 дали трещи
ны, поэтому пришлось приступить к строитель
ству плотины № 2. Она была принята в эксплуа

т а ц и ю в 1937 г., гребень первой плотины был 
затоплен на 1 метр. 

Для обеспечения строителей первых объек
тов ММК в 1930 г. была пущена временная ну
левая насосная станция питьевой воды на бе
регу Урала между существующими проход
ными N'6-7. 

Для планового обслуживания и ремонта се
тей, насосных станций и других сооружений в 
цехе были созданы следующие участки и отде
лы: насосных станций, водопроводно-канализа-
ционных сетей, гидротехнических сооружений, 
механослужба, электроотдел и контрольно-або
нентное бюро (КАБ) — для учета расхода по-
жарно-питьевой воды. Для учета расхода пром-
воды при участке ГТС действовало гидромет-
бюро, которое замеряло расход воды в само
течных коллекторах при помощи гидрометричес
кой вертушки. 

В декабре 1933 г. была пущена насосная стан
ция №9 пожарно-питьевой воды в районе горы 
Мохнатой, а нулевая насосная станция была 
закрыта. 

До 1954 года все фекальные стоки сбрасыва
лись в промканализацию, что приводило к заг
рязнению заводского пруда-охладителя. С пус
ком в эксплуатацию центральной фекальной 
станции N'15 и строительством мелких фекаль
ных насосных станций-перекачек прекращен 
сброс фекальных стоков в заводской пруд. В на
стоящее время в эксплуатации находятся 11 фе
кальных насосных станций, 35 насосных стан
ций промышленного водоснабжения, из кото
рых 30 работают в автоматическом режиме. 
Общая протяженность сетей — 5 3 0 км. 
. С пуском в эксплуатацию в 1934 году РОФ 
были включены в работу насосные станции 

' № '3-4. В комплексе с объектами юных прокат
ных цехов в 1935 году были введены в работу 
насосная станция №5, первичный отстойник 
(яма окалины) и шламовые туннели. С расшире
нием южных прокатных цехов шламовые тунне

ли из-за малых уклонов стали забиваться ока
линой. До 1942 г. окалина из шламсвых тунне
лей извлекалась на поверхность вручную, для 
чего требовались сотни людей. 

В 1943 г. мастер Коваль В.Н. решил эту про
блему простым и хитроумным предложением. 

В 1935 г. была введена в эксплуатацию на
сосная станция № 10 с водоводом до резервуа
ров на горе Ай-Дарлы емкостью 4x2000 куб.м и 
городская насосная станция для подачи воды 
в жилой район Соцгорода. 

С ростом правобережной части города в 1962-
63 было осуществлено строительство скважин 
и насосной станции №18 с водоводом, а затем 
введен в эксплуатацию и Янгельский водоза
бор. 

Для обеспечения стабильного и надежного 
водоснабжения ММК в 1964-66 была построена 
плотина №3 — Верхнеуральское водохранили
ще объемом 600 млн. куб.м, что позволило под
держивать стабильный уровень въды в заводс
ком пруду на отметке 351.000 куб.м независи
мо от природных катаклизмов. 

В 1964 г. в цехе создан участок автоматики и 
телемеханики (под руководством Турусова 
Л.В.). Началось внедрение автоматической и те
лемеханической систем управления насосными 
станциями и задвижками в основных узлах под
ключений. 

С пуском в эксплуатацию северного блока 
прокатных цехов № 1,2,3 в 1951 году была вве
дена в работу насосная станция №11 . 

В комплексе с доменными печами № 9-10 были 
построены и пущены в работу насосные станции 
№17, 20 (1964) й оборотный цикл доменных га
зоочисток с радиальными отстойниками № 3-4. 

В 1959 году со слябингом построены вторич
ные отстойники и насосная станция № 5а. 

В 1968-69 введены в эксплуатацию насосные 
станции № 9, 22, 24. 

В 1971 году в цехе создан участок оборот
ных циклов, который занимался внедрением но
вых технологий по очистке и стабилизационной 
обработке воды. 

В 1975-76 введен в эксплуатацию оборотный 
цикл водоснабжения газоочисток мартеновских 
цехов с насосными станциями № 25,26, очист
ными и охладительными сооружениями. 

В 1980 г. принят оборотный цикл водоснаб
жения газоочисток доменных печей № 1-8 с на
сосной станцией № 34, очистными и охладитель
ными сооружениями. В том же году введен обо
ротный цикл водоснабжения стана «2500» хо
лодной прокатки. Приняты в эксплуатацию мас-
лоулавливающие установки на заводском пру
ду-охладителе. 

Все эти технологии позволили улавливать из 
сточных вод и утилизировать 640 тыс. окалины 
и 2700 т нефтепродуктов в год, что привело к 
значительному улучшению экологического со
стояния заводского пруда-охладителя. 

Цехом в разные периоды руководили началь
ники: 

Розов С. Д. — 1932—1937; 
Меерович М. А. — 1937—1947; 
Лихидько Н. А. — 1947—1950; 
Казанцев В. А. — 1950—1974; 
Турусов Л. В. 4 — 1974—1977; 
Семушкин П. М. — 1977—1987; 
Калашников В. Г. — 1987—1991; 
Алехин В. А. — 1991—1996; 
Грищенко В. Г. — 1996—1997; 
Летярин В. К. — с 1997 года по настоящее 

время. 

ПОЖАРНАЯ ОХРАНА 
П Р Е Д У П Р Е Ж Д А Е Т ! 

Лето. Пора отпусков 
и теплых солнечных дней. 
Люди стараются выехать 
за город и провести время 
на свежем воздухе или с полной 
отдачей поработать 
на садовом участке. 
Но лето — это еще и один 
из самых пожароопасных 
периодов. 

Летом дневная температура может достигать 
+32 градусов. А на солнце она гораздо выше. В 
лесах по причине нагрева почвы и деревьев воз
никают лесные пожары, при которых погибают 
растения и животные. Пожарные подразделе
ния, занимающиеся тушением лесных пожаров, 
испытывают значительные сложности из-за 
отсутствия необходимого количества воды и 
необходимой техники, но тем не менее прила
гают все силы для борьбы с пожарами. 

Вспомним причины лесных пожаров. Прежде 
всего, это незатушенные костры; малокалорий
ные источники зажигания (горящая спичка, не-
затушенная сигарета и т. д.); тепловое прояв
ление солнечной энергии (нагрев сгораемых 

веществ до температуры самовоспламенения с 
последующей фазой пламенного горения). 

Чтобы избежать лесных пожаров, следует 
выполнять несколько несложных правил пове
дения в лесу. В частности, необходимо окопать 
место разведения костра (снять верхний слой 
дерна и взрыхлить землю вокруг очага кост
ра), иметь средства для быстрого тушения это
го костра (емкость с водой, лопату или автомо
бильный огнетушитель), при уходе с места сто
янки полностью затушить костер и убедиться 
в том, что чбрез некоторое время не произой
дет воспламенения оставшихся в костре дров, 
а также не бросать где попало зажженные спич
ки и сигареты. 

Правила поведения в лесу не столь сложны. 
Их четкое и беспрекословное выполнение по
чти полностью исключит возникновение лесных 
пожаров. 

Давайте будем выполнять эти несложные 
правила и беречь лес, который не только дарит 
нам минуты отдыха от дымных и загазованных 
автомобильными выхлопами>улиц города, но и 
кормит нас своими дарами — ягодами, гриба
ми, дичью, травами... Давайте будем беречь то, 
что дало нам когда-то жизнь — нашу природу! 

м. поляков, 
м л . инспектор П Ч - 5 1 . 

П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н Ы Й Л И Ц Е И N 13 
отделение платных образовательных услуг 

п р о д о л ж а е т п р и е м у ч а щ и х с я по с л е д у ю щ и м с п е ц и а л ь н о с т я м : 
секретарь-машинистка - 6 мес. 
секретарь-референт - 10 мес; 
бухгалтер малых предприятий с умением работать на компьютере - 8 мес 
бухгалтер предприятия с умением работать на компьютере - 8 мес. 
оператор ЭВМ - 6 мес: 
оператор ЭВМ со знанием машинописи и делопроизводства - 8 мес 
банковский служащий (бухгалтер-контролер-кассир) - 10 мес ; 
налоговый инспектор, аудитор - 10 мес; 
оператор котельных установок - 3 мес; 
машинист мостового крана - 4 мес; 
вальцовщик стана горячей прокатки - 3 мес ; 
оператор поста управления стана горячей прокатки - 3 мес ; 
вальцовщик стана холодной прокатки - 3 мес ; 
оператор поста управления стана холодной прокатки - 3 мес ; 
Обучение платное. 

ОБРАЩАТЬСЯ: 
ост. «Сталеваров», ПЛ № 13, общежитие, 2-й подъезд, 5 этаж, 

отделение платных образовательных услуг. 
Телефон 35-96-12. 

на СЛУЖБУ в органы 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 

Отдел милиции О А О «ММК» 
УВД г. М а г н и т о г о р с к а 

объявляет н а б о р на с л у ж б у 
мужчин , о т с л у ж и в ш и х 

в рядах ВС РФ, с о б р а з о в а н и е м 
не ниже с р е д н е г о : 

до 28 лет — в подразделение пат
рульно-постовой службы милиции на 
должность милиционера; 

до 30 лет — в подразделение груп
пы обеспечения на должность мили
ционера-водителя категории «В», 
«С». 

Принятые на службу обеспечива
ются льготами работников ОВД и 
льготами работников ОАО «ММК». 

Обращаться по адресу: 
ул. Электросети, 8, 

каб. № 26. 
Отдел кадров — рота ППСм. 

Телефон 33-04-94. 

ПРИГЛАШАЕМ 
НА РАБОТУ 

Л е н и н с к и й РОВД п р и г л а ш а е т 
г р а ж д а н в в о з р а с т е д о 35 лет, 

и м е ю щ и х в ы с ш е е или с р е д н е е 
с п е ц и а л ь н о е о б р а з о в а н и е , 

о т с л у ж и в ш и х в а р м и и , 
на с л у ж б у в о р г а н ы в н у т р е н н и х 
дел на д о л ж н о с т ь у ч а с т к о в о г о 

и н с п е к т о р а м и л и ц и и . 

МЫ ПРЕДОСТАВИМ ВАМ: 
отпуск от 30 до 45 суток; зарплату 

от 1300 до 1600 рублей, которая уве
личивается с учетом инфляции; еже
месячный продовольственный паек; 
бесплатный проезд на городском и 
пригородном транспорте; 50-процен
тную скидку при оплате жилья и ком
мунальных услуг; отдых в санаториях 
МВД РФ; в случае болезни - бесплат
ное обслуживание в специализиро
ванном больнично-поликлиническом 
отделении УВД;бесплатное государ
ственное страхование; бесплатное 
форменное обмундирование; бесплат
ный проезд во время отпуска до лю
бой точки России и обратно и 1 раз в 
2 года — для членов семьи; денеж
ную компенсацию за санаторно-ку
рортное лечение; возможность обуче
ния в специальных школах МВД Рос
сии (в городах Санкт-Петербург, Ниж
ний Новгород, Омск, Екатеринбург). 

Подробную информацию 
можно получить по адресу: 

пр. К. Маркса, 27, 
каб. 201, тел. 32-12-47 
каб. 203, тел. 32-24-42 
каб. 205, тел. 37-98-27 
каб. 232, тел. 37-98*-72 
каб. 233, тел. 37-98-52 

В детский оздоровительный 
лагерь «Чайка» 

(Карагайский бор) 
на летний сезон 

срочно требуется 
высококвалифицированный 

столяр 
(без вредных привычек). 

Обращаться: ул. Кирова, 74 
(вход со двора, 2-й подъезд). 

Тел. 33-52-89. 

ПРОДАМ 
4 книжные полки под стеклом (про

изводство Чехословакии) в отличном 
состоянии. Недорого. Тел. 32-33-10 (с 
20 до 23 часов). 

Т\/.«Иверия» (61 диаг., ДМВ); «Грюн-
диг» (54 диаг.). Тел. 30-47-89 (после 
18 часов). 

Прихожую 3-секц. (пр-во Германии, 
цвет «белый мрамор»). Тел. 22-27-38 
(после 18 часов). 

Гараж, бак с подставкой. Тел. 32-61-
75 (вечером). 

П р о ф с о ю з н ы й к о м и т е т ОАО « М М К » 
скорбит по п о в о д у смерти 

КОЧУКОВОЙ 
Антонины Александровны 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойной. 

К о л л е к т и в и с о в е т ветеранов ЛПЦ-1 
скорбят по п о в о д у смерти 

козиковой 
Нины Яковлевны 

и в ы р а ж а ю т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойной . 

Коллектив цеха и з л о ж н и ц в ы р а ж а е т 
соболезнование заместителю начальника 
цеха Козикову С. А. и его семье по п о в о д у 
смерти 

матери. 

Коллектив п р о т о к о л ь н о г о отдела O A C V V -
<ММК» в ы р а ж а е т соболезнование Чичк* -

новой Н. Ф. по п о в о д у смерти мужа 
ЧИЧКАНОВА 

Александра Михайловича. 

К о л л е к т и в ы управления экспорта ОАО 
«ММК», отдела балансов и отчетности, 
бюро по урегулированию т о р г о в ы х спо
ров и претензий в ы р а ж а ю т соболезнова
ние Чичкановой Н. Ф. по поводу смерти 
мужа 

ЧИЧКАНОВА 
, Александра Михайловича. 

Коллектив л о к о м о т и в н о г о цеха Ж Д Т 
скорбит по п о в о д у смерти 

САЗОНОВА 
Ивана Семеновича 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойного . 

К о л л е к т и в цеха ж е л е з н о д о р о ж н о г о 
транспорта скорбит по п о в о д у смерти 

ГОРБАТЕНКО 
Якова Даниловича 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойного . 

Коллектив л о к о м о т и в н о г о цеха Ж Д Т 
скорбит по п о в о д у смерти 

ГОРДЕЕВА 
Виктора Григорьевича 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойного . 

Коллектив мартеновского цеха скорбит 
по п о в о д у смерти 

КОНЯШЕНКО 
Павла Антоновича 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойного . 

Коллектив мартеновского цеха скорбит 
по п о в о д у смерти 

ОРИОГЛО 
Петра Кирилловича 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойного . 

Коллектив к о к с о в о г о цеха N- 1 ЗАО 
«РМК» скорбит по п о в о д у смерти 

ПОЛИЯНЧУК 
А л е к с а н д р ы Егоровны 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойной . 

Коллектив р у д о о б о г а т и т е л ь н ы х фаб
рик скорбит по п о в о д у смерти 

ДМИТРИЕВА 
Николая Федоровича 

и в ы р а ж а е т с о б о л е з н о в а н и е семье и 
близким покойного . 

У 
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Организация в по
ложенный срок от
правила в банк пла
тежное, поручение 
на уплату налогов. 
Qio банк «прогорел» 
и платежку не ис
полнил. Как теперь 
считать: заплати
ли мы налоги или 
придется повторно 
их уплачивать? 

В. ЧЕКУНОВ. 

ЗАПЛАТИЛ - И ТОЧКА 
В соответствии с Законом РФ «Об основах налоговой системы РФ» от 

27.12.91 г. налогоплательщики обязаны своевременно и в полном разме
ре отчислять налоги в бюджет. И эта обязанность считается исполнен
ной с момента уплаты налогов. К сожалению, до недавнего времени чет
кого разъяснения термина «момент уплаты» в законе не было. Поэтому 
существовало два взгляда на эту ситуацию. Одни считали, что обязан
ность налогоплательщика по уплате налога считается исполненной с 
момента списания денежных сумм с его расчетного счета. Такая пози
ция основывается на действующей в части не противоречащей совре
менному законодательству инструкции Минфина СССР от 12.06.81 г. 
№ 121 «По применению Положения о взыскании не внесенных в срок 
налогов и неналоговых платежей». 

Другие полагали, что момент исполнения обязанности по уплате 
налога - это время поступления денежных средств в бюджет. Как ни 
странно, но Высший арбитражный суд придерживался именно такого 
подхода, что подтверждается практикой принятия соответствующих 
решений. 

В этом спорном вопросе поставлена точка. 
12 о к т я б р я 1998 г о д а К о н с т и т у ц и о н н ы й с у д РФ п р и н я л поста 

новление, с о г л а с н о к о т о р о м у н а л о г о п л а т е л ь щ и к считается в ы 
п о л н и в ш и м с в о и о б я з а н н о с т и п е р е д г о с у д а р с т в о м по у п л а т е 
н а л о г о в у ж е п р и с д а ч е в банк п л а т е ж н о г о п о р у ч е н и я . 

Повторное взыскание с налогоплательщика ранее уплаченных им, 
но не дошедших до бюджета налогов признано неконституционным. 

ВОПРОС-ОТВЕТ 

КУДА ПЕРЕЧИСЛЯТЬ НАЛОГИ? 
Федеральным Законом «О вне

сении изменений и дополнений в 
Закон РФ «О подоходном налоге 
с физических лиц» предусмотре
но исчисление налога с облагае
мого дохода каждого физическо
го лица по двум ставкам: в феде
ральный бюджет по фиксирован
ной ставке 3 процента и в бюд
жеты субъектов Российской Фе
дерации по прогрессивным став
кам. 

В соответствии со ст. 2 назван
ный Закон применяется по дохо
дам, полученным после 1 января 
1999 года, поэтому пересчет по
доходного налога необходимо 
произвести с начала года. Исчис
ленные суммы налога должны 
быть перечислены предприятия
ми, учреждениями, организация
ми и иными работодателями (на
логовыми агентами) двумя пла
тежными поручениями: отдельно 

- в федеральный бюджет и от
дельно - в местный. Суммы нало
га, подлежащего перечислению 
за январь-март текущего года в 
федеральный бюджет , должны 
быть компенсированы за счет те
кущих отчислений в местный бюд
жет в течение июля, августа, сен
тября т. г. -

Для предприятий и предприни
мателей, зарегистрированных в 
Орджоникидзевском районе, по
доходный налог следует зачис
лять на следующие счета: 

- в федеральный бюджет - на 
р/с 40102810500000990 в УФК по 
г. М а г н и т о г о р с к у , ИНН 
7445012006, БИК РКЦ 047516000; 

- в местный бюджет - на р/с 
40204810500000100 в финансовый 
отдел администрации Орджони-
к и д з е с к о г о района , ИНН 
7414005687, БИК РКЦ 047516000. 

Предприятия и предпринимате

ли, зарегистрированные в Право
бережном и Ленинском районах, 
должны узнать счета для зачис
ления подоходного налога по ме
сту регистрации. 

И. ПРИЕМКО, 
заместитель н а ч а л ь н и к а 

о т д е л а н а л о г о о б л о ж е н и я 
ф и з и ч е с к и х л и ц ГНИ 

по О р д ж о н и к и д з е в с к о м у 
р а й о н у , советник н а л о г о в о й 

с л у ж б ы 3 р а н г а . 

НА СООБЩЕНИЕ О ЛИКВИДАЦИИ - 3 ДНЯ 

С КОГО СПРОС? 
3 местном отделении 

чфербанка Pdf) я не могу 
^'•^колуч.ить свои деньги. Соби

раюсь обращаться в суд. 
Ответьте, пожалуйста, на 
следующие вопросы: 

— на кого подавать иско
вое заявление: на само от
деление или на головной 
осрис Сбербанка РС/Э; 

— есть ли закон, предус
матривающий своевремен
ную выплату вкладов инва
лидам; 

— какой илтраср может 
быть наложен на банк за не
исполнение договора; 

— кто оплачивает судеб
ные издержки? 

А . ЛОМОВЕЦ. 
1. Вкладчику следует обра

щаться в суд с иском на Сбербанк 
РФ по месту его регистрации. 
Юридический адрес: г. Москва, 
ул. Вавилова, 19. Это территория 
Гагаринского межмуниципально-

}' ,и>у«усуда г. Москвы: 107149, Моск-
^^/j, ул. Донская, 11. 

2. Независимо от того, являет
ся вкладчик инвалидом или нет, 
выплаты должны осуществляться 
в сроки, указанные в договоре. 
Какого-то особенного закона, 
предусматривающего льготы по 
выплатам инвалидам, нет. 

3. В соответствии со ст. 395 ГК 
РФ штрафные санкции на ответ
чика начисляются по ставке ре
финансирования ЦБ РФ. На се
годня это 60% годовых. Также 
можно требовать компенсации 

' морального вреда. 
4. По закону РФ «О государ

ственной пошлине» вкладчики 
банка освобождаются от уплаты 
при обращении в суд. Затраты 
вкладчика на услуги юриста (при 
удовлетворении иска) взыскива
ются с ответчика. 

На вопросы ответила 
кандидат юридических 
наук Н.АКСЕНОВА. 

Госналогинспекция по Орджо
никидзевскому району разъясня
ет процедуру снятия с учета в 
налоговом органе по месту нахож
дения налогоплательщика-органи
зации в связи с ее ликвидацией. 

В соответствии со ст. 23 п. 2 На
логового Кодекса РФ налогопла
тельщики обязаны сообщить в на
логовый орган по месту учета о 
прекращении своей деятельности, 
объявлении несостоятельности 
(банкротстве), ликвидации или ре
организации - в срок не позднее 
трех дней со дня принятия такого 
решения. Надо предоставить в 
копиях следующие документы: 
распорядительный документ (ре
шение, постановление, приказ 
собственника или уполномоченно
го органа, либо решение суда о 
ликвидации); распорядительный 
документ о порядке и предпола
гаемом сроке ликвидации органи
зации; распорядительный доку
мент о создании ликвидационной 
комиссии; промежуточный баланс, 
утвержденный учредителями (уча
стниками) организации или орга

ном, принявшим решение о ликви
дации организации по согласова
нию с органом, осуществляющим 
государственную регистрацию 
лиц, а также документы, подтвер
ждающие проведение процедуры 
ликвидации; объявления в сред
ствах массовой информации(пери
одических изданиях) о ликвида
ции; ликвидационный баланс, ут
вержденный учредителями (учас
тниками) юридического лица или 
органом, принявшим решение о 
ликвидации юридического лица, 
по согласованию с органом, осуще
ствляющим государственную реги
страцию юридического лица; сви
детельство о постановке на нало
говый учет организации-юриди-
ческого лица, образованного в со
ответствии с законодательством 
РФ по месту нахождения на тер
ритории РФ, и все Уведомления о 
постановке на учет в налоговом 
органе юридического лица, выдан
ные налогоплательщику-организа-
ции-налоговыми органами по мес
ту нахождения ее филиалов (пред
ставительств), недвижимого иму

щества, транспортных средств. 
Если налогоплательщику-органи

зации, поставленной на учет до 1 
января т. г., свидетельство о поста
новке на учет не выдавалось, то 
представляются первые экземпля
ры карты постановки на учет нало
гоплательщика-организации , вы
данные по месту учета филиалов 
(представительств) и иных обособ
ленных подразделений, являющих
ся самостоятельными налогопла
тельщиками до 01.01.99 г. 

Снятие с учета налогоплатель
щика-организации в случае ликви
дации согласно п. 5 ст. 84 Кодек
са производятся налоговым орга
ном по заявлению налогоплатель
щика. В случае непредоставления 
налогоплательщиком-организаци
ей в срок сообщения о ликвида
ции, к виновным применяются 
меры ответственности, предус
мотренные п. 3 ст. 119 Кодекса. 

Л . Р Ы Ч К О В А , 
н а ч а л ь н и к о т д е л а и н ф о р м а 
т и з а ц и и и у ч е т а н а л о г о п л а 

т е л ь щ и к о в ГНИ п о О р д ж о н и 
к и д з е в с к о м у р а й о н у 

г. М а г н и т о г о р с к а . 

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

НОВЫЙ КЗОТ. КОГДА ОН БУДЕТ? 
В минувшем г о д у у ч е н ы е в об

л а с т и т р у д о в о г о права предста 
в и л и М и н и с т е р с т в у т р у д а и со
ц и а л ь н о г о р а з в и т и я РФ д в а ва
р и а н т а п р о е к т а Т р у д о в о г о к о 
д е к с а . В чем их о т л и ч и е ? И как 
б ы т ь в т е х с и т у а ц и я х , к о г д а 
в о з н и к а ю т п р о б л е м ы в приме
нении т р у д о в о г о з а к о н о д а т е л ь 
с т в а , п о л о ж е н и я к о т о р о г о уста
рели , д а л е к о не в с е г д а согласу 
ю т с я с н о в ы м и н о р м а т и в н ы м и 
а к т а м и ? 

— Частная собственность и 
новые организационно-право
вые формы хозяйствования в 
виде разного рода товари
ществ и обществ, кооперати
вов и индивидуальных предпри
нимателей, где трудящиеся 
являются одновременно и ра
ботниками, и совладельцами 
созданных ими корпоратив
ных организаций, - наша ре
альность. Интересно было бы 
узнать, как в проекте нового 
КЗоТа учтены права работаю
щих собственников? 

На э т о т и д р у г и е в о п р о с ы кор
р е с п о н д е н т а « Т р у д а » Т. Б ы с т -
р о в о й отвечает профессор Мос
к о в с к о й г о с у д а р с т в е н н о й ю р и 
д и ч е с к о й а к а д е м и и , д о к т о р 
ю р и д и ч е с к и х наук Л и л и я СЫРО-
ВАТСКАЯ. 

- К сожалению, существенные 
изменения в экономике не нашли 
отражения ни в одном из двух ва
риантов кодекса. По мнению авто
ров одного из них, некоторые нор
мы прежнего КЗоТа надо просто 
подкорректировать в сторону уси
ления прав работника. Точка зре
ния ученых, работающих над дру
гим проектом, по сути такова: надо 
отказаться от регулирования тру
довых отношений нормами трудово
го права и исходить из принципов 
гражданского с его равноправием 
сторон, ставя фактически зависимо

го от работодателя работника в 
равное с ним положение. 

На кого же теперь будет распро
страняться новый Трудовой ко
декс? На всех граждан, работаю-, 
щих по трудовому договору, неза
висимо от того, вложили они сред
ства в имущество, собственность 
организации, членами которой яв
ляются, или только заключили тру
довой договор, что характерно для 
наемных работников. При этом не 
учитывается тот факт, что правовая 
природа трудовых отношений рабо
тающих собственников (кроме ак
ционеров, о которых надо говорить 
особо) иная, нежели у наемных ра
ботников. 

Посудите сами. Первые - работо
датели и работники в одном лице,и 
потому их практически не от кого за
щищать. В то время как наемные ра
ботники (не участвующие в отноше
ниях собственности) нуждаются в 
защите государства от работодате
ля. Как можно, например, говорить 
о равноправии между работником и 
работодателем, когда последний 
всегда остается экономически гос
подствующей стороной и будет дик
товать свои условия, а работник бу
дет вынужден их принимать? 

У нас уже есть печальный опыт, 
когда люди под давлением началь
ства вынуждены отказываться от 
отпуска, от пособия по больнично
му листу, от рождения ребенка... 
Трудовое право должно быть таким, 
чтобы защитить наемного работни
ка, обеспечить ему условия нор-

• мального труда и отдыха. И имен
но в этом вопросе контроль госу
дарства обязателен. 

А вот работающие собственники 
должны решать многие вопросы 
сами -сггсюда роль и значение уч
редительных документов. Зачем го
сударству вмешиваться в то, как оп
лачивается их труд, как распреде
ляются доходы, почему у них, на

пример, оплата командировочных в 
два раза выше, чем на госпредпри
ятиях? Все это в первую очередь 
касается интересов самих работа
ющих собственников. 

Вместе с тем.некоторые гарантии 
государства и для таких работни
ков обязательно должны быть со
хранены. К примеру, право на вклю
чение времени работы в трудовой 
стаж, право на пенсию (если рабо
тающий собственник платил взно
сы в специальные фонды), право на 
получение пособия по временной 
нетрудоспособности, охрану труда, 
соблюдение норм техники безопас
ности. 

- Каким, по-вашему, должно 
быть правовое положение ак
ционеров? Ведь среди них нема
ло тех, кто имеет акции и в то 
же время работает по трудо
вому договору. 

-Говоря о сфере действия трудо
вого права применительно к акцио
нерам, нужно учесть, что АО - это 
особая форма организации. В отли
чие от всех других товариществ, 
обществ, кооперативов она пред
ставляет собой не столько объеди
нение работников, сколько соедине
ние капиталов. Свобода отчуждения 
акций приводит к тому, что акцио
нерное владение характеризуется 
так называемой дисперсной струк
турой. В условиях «распыленности» 
акций безусловным воздействием 
на управление акционерными обще
ствами обладают только владельць'1 
контрольных пакетов. 

Вот почему трудовое законода
тельство следует распространять 
на акционеров так же, как и на на
емных работников. Вместе с тем, 
учитывая различия между ними, це
лесообразно передать решение це
лого ряда принципиальных вопро
сов в компетенцию всех акционеров 
-общего собрания АО и его выбор
ных органов. 

- Некоторые юристы пола
гают, что новый КЗоТ не ну
жен вообще, что вполне мож
но обойтись теми законами, 
которые уже есть. Их и 
впрямь немало... 

- Знаете, в чем преимущество, 
кодекса над сводом законов? Свод 
- э т о чисто механическое объеди
нение. А кодекс - единая система 
правовых актов с одинаковыми 
подходами к освещению отдель
ных норм трудового права, с об
щими положениями, которые опре
деляют единство всех разрознен
ных актов. Пользоваться кодексом 
удобнее, понятнее, практичнее. И 
это очень важно для соблюдения 
законности. 

- Значит ли это, что при
нятые ранее законы «Об ох
ране труда», «О коллектив
ных договорах и соглашени
ях», «О занятости» после 
утверждения нового КЗоТа 
будут не нужны? 

- Все зависит от того, насколь
ко нормы нового КЗоТа будут со
ответствовать объективным эконо
мическим условиям. Например, 
практика показала, что формули
ровка понятия «подходящей рабо
ты» в законе «О занятости» очень 
неудачная. Это связывается сей
час с наличием трех условий: со
ответствие должности (профес
сии), зарплата — не ниже прежней 
и место работы — б пределах 
транспортной доступности. Если 
эту формулировку сохранить, то мы 
никогда не решим проблему без
работицы и уж тем более не спра
вимся с экономическими трудно
стями. Как члену экспертной ко
миссии, мне бы очень хотелось, 
чтобы депутаты, обсуждая столь 
важный абсолютно для всех доку
мент — новый КЗоТ, очень взве
шенно подошли к его рассмотре
нию. 
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ВЫСТАВКИ 

«Когда же настал 
вечер. Он возлег 
с двенадцатью 
учениками; и когда они 
ели, сказал: истинно 
говорю вам, что один 
из вас предаст Меня. 

Они весьма опечалились и на
чали говорить Ему, каждый из них: 
не я ли, Господи?..» Так повеству
ет о последней совместной трапе
зе Христа и 12 апостолов еванге
лист Матфей. Тайная вечеря, во 
время которой Сын Божий и чело
вечий предрек собственную гибель 
и предательство своих учеников, не 
раз служила философским сюже
том для создания шедевров миро
вого искусства. Один из них - фрес
ка великого Леонардо да Винчи — 
и поныне украшает трапезную ми
ланского монастыря Санта-Мария 
делле Грацие. 

Но до Италии путь неблизкий. 
Однако увидеть копию сюжета 
Леонардо, воплощенную в воске и 
«оживленную» мастерской под
светкой, может сегодня любой из 
магнитогорцев, благодаря выстав
ке из собрания Петербургского 
музея восковых фигур, экспониру
емой в эти дни в одном из залов 
МКГ. Сегодня музейная коллекция 
насчитывает около 700 фигур — 
персонажей русской истории и биб
лейских сюжетов, наших совре
менников и даже литературных ге
роев. А формироваться она начала 
еще в 70-х, когда 6 «восковых пер
сонах» россияне имели представ
ление разве что по знаменитой 
фигуре Петра Великого, хранящей
ся в Эрмитаже, да по рассказам 

ИГШ ИР (Р* d л и jn&k ЩЛ 
If̂ 1^̂  "Р^"" ̂ ^̂ Ш "̂ д™" Я̂РИ 

тех. кому довелось побывать в лон
донском Музее мадам Тюссо.. . 
Разумеется, в те времена речь шла 
даже не о создании конкретных 
экспонатов для будущего музея, а 
о разработке собственных техно
логий, «своего» грима, оптималь
ной рецептуре особого воска, иду
щего на изготовление фигур... 

Сам же музей впервые распах
нул свои двери лишь в 1985 году, 
когда на базе музейного комплек
са «Пет'родворец» открылась пер
вая его экспозиция, представляв
шая зрителю российских самодер
жцев. Затем были политики разных 
времен и народов (кстати, год на
зад магнитогорцы уже имели воз
можность познакомиться с этой 
частью музейного собрания). А 
сегодня, в период пресыщенности 
нашего зрителя политическими 
дебатами на тему, при каком пра
вительстве жить было лучше, а при 
каком веселее, мастерские музея 
начали формировать сюжетные эк
спозиции. На выставке в МКГ мож
но увидеть,.например, «живую» 
иллюстрацию к роману Р. Стивен
сона «Остров сокровищ». 

Впрочем, Джим и капитан Джон 
Сильвер — лишь две из 26 фигур, 
привезенных на этот раз в Магнит
ку. Среди остальных персон мож
но увидеть библейского Ирода и 
дочь его Соломею, древних фило
софов Аристотеля и Платона, Лео
нардо да Винчи и... Леонардо ди 
Каприо. Сходство последнего с 
оригиналом некоторым, говорят, 
представляется весьма спорным. 
Но ведь каждый из нас восприни

мает окружающий мир и современ
ность по-своему. А выставки на то 
и выставки, чтобы, придя в тихий 
музейный зал, зритель смог вдали 
от людской суеты увидеть минув
шее и настоящее глазами беспри
страстного наблюдателя," пере
шагнувшего пространство и время 
и имеющего на все свою собствен
ную точку зрения... 

P. S. Выставка из собрания Пе
тербургского музея восковых фи
гур продлится до конца июля. По
спешите. Осталось не так уж мно
го времени! 

В. СЕРГИЕНКО. 
На снимках: «Тайная вечеря»; 

Соломея с головой Иоанна Крес
тителя. 

Фото В. МАКАРЕНКО. 

МИЛОСЕРАИЕ 

Баловать друг друга щедротами от души нынче не принято. 
Рынок приучает всех нас к экономии не только денег, но и эмо
ций. Тем удивительней выглядит на этом фоне подарок, сде
ланный недавно магнитогорским художником Михаилом Васи
льевичем Попелюшенко Магнитогорскому техническому уни
верситету в связи с 70-летием города и предстоящим 65-лети
ем самого вуза. 21 акварельная работа, на которых запечатле
ны городские и промышленные пейзажи, по прошествии персо
нальной выставки автора перейдет в собственность универси
тета. Уже в июле все желающие смогут увидеть их в зале, где 
сегодня работает приемная комиссия. Затем, в сентябре, воз
можна еще одна экспозиция в стенах МГТУ. Ну а в какой из 
аудиторий акварели мастера разместятся окончательно, пока
жет время. Несомненно одно, к своему юбилею вуз уже полу
чил великолепный подарок. 

В. ЮРЬЕВА. 
На снимке: акварели М. Попелюшенко «Радуга» нет среди 

подаренных университету. Но пейзажи, безвозмездно пере
данные МГТУ, не менее, поэтичны, как и большинство работ 
этого художника. 

Фото В. МАКАРЕНКО. 

...НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОАЫ 
Ежегодно благотворительный фонд 
«Металлург» организует загородные 
выезды для своих подопечных. 
На прошлой неделе в однодневное 
мини-путешествие на природу 
отправились дет.и-инвалиды. 

Большое внимание уделяет подобным выездам ру
ководитель фонда В. А. Владимирцев: и на этот раз 
была четко расписана досуговая программа дня, вы
делены средства на закупку овощей, фруктов и пита
ния, своевременно оповещены все семьи. 

Загородную поездку родителей с детьми-инвали
дами мы запланировали давно, приурочив ее к Дню 
металлурга. И когда настал долгожданный час, даже 
испортившаяся погода не испугала одержимых «пу
тешественников». Дождливым утром они собрались в 
помещении благотворительного фонда. Вовремя при
был комфортабельный «Икарус», и уже через несколь
ко минут мы следовали по дороге на озеро Банное. 

Наши надежды на ясное небо не оправдались: мы 
доехали до санатория «Юбилейный», а дождь все 

лил и лил. Но мир не без добрых людей... С разреше
ния главного врача санатория Николая Ивановича 
Метлы завхоз «Юбилейного» Инна Никодимовна'Бе-
ленко гостеприимно открыла двери клуба. В первую 
очередь мы накрыли столы и с аппетитом покушали. 
Затем начался импровизированный концерт с песня
ми и плясками. Все веселились от души. Помогла нам 
в этом замечательный музыкант-самородок Нина Ива
новна Сопьяник. Слова благодарности хочется выска
зать и киномеханику Клуба Владимиру Паршукову — 
за дискотеку и часовой мультфильм о «Простокваши-
но». Хорошее настроение детям было обеспечено... А 
уже после довелось нашей веселой компании на при
роде сделать фото на память... 

Эта поездка стала настоящим праздником для ре
бятишек и взрослых. Верно говорят: у природы нет 
плохой погоды, всякая погода — благодать... Глав
ное, чтобы в душе у каждого из нас всегда была хоро
шая погода. 

Л. НЕКЕРОВА, 
• инспектор благотворительного 

фонда «Металлург». 

ШОРТ ВСЕ П У Т И 
ВЕДУТ В «МЕТАЛЛУРГ» 
Сразу два экс-
энхаэдовца пополнили 
нынешним летом 
хоккейную команду 
«Металлург». 

Из челябинского «Мечела» пе
решел Максим Бец, а из казанско
го «Ак Барса» - олимпийский чем
пион 1992 года Виталий Прохоров. 
Теперь в лучшем клубе Европы на
считывается пять хоккеистов, име
ющих опыт выступлений в силь
нейшей североамериканской лиге 
- помимо Ьеца и Прохорова это 
Олег Микульчик, Равиль Гусманов 
и Валерий Карпов. К ним вполне 
мог добавиться Константин Шаф-
ранов, но он в апреле, сразу после 
финальной серии чемпионата Рос
сии, уехал за океан и даже провел 
2 матча на финише сезона в клубе 
«Форт-Уэйн Комете». Правда, ле
том Шафранов вернулся в Магнит
ку - на лечение. Александр Гольц 
же окончательно покинул «Метал
лург» еще пару месяцев назад -
совсем недавно он уехал в Герма
нию. 

Интересно, что в командах Се
верной Америки в разные годы вы
ступала половина нынешнего со
става «Металлурга». Кроме экс-
энхаэловцев попробовали свои 
силы за океаном С. Тертышный, 
В. Антипин, А. Сапожников, А. Ку-
динов, А. Петраков, А. Соколов, 
М. Бородулин, С. Осипов. Причем 
нередко хоккеисты, тренирующи
еся сегодня в Магнитке, играли на 
американском континенте в одних 
клубах. Так, пересеклись легио
нерские пути Карпова и Микуль-
чика (в клубах «Анахайм Майти 
Дакс» в 1995-96 годах и «Лонг-Бич 

Айс Догз» в 1996-97 годах), Гус-
манова и Микульчика (в клубе 
«Спрингфилд Фэлконз» в 1994-95 
годах), Антипина и Соколова (в 
1993 году в клубе «Детройт Фэл
конз»)... В одном клубе, но в раз
ные годы поиграли М. Бец и В. Кар
пов, О. Микульчик и Р. Гусманов... 
Все они, однако, в конце концов 
оказались в нашем «Металлурге», 
предпочли продолжить карьеру в 
Магнитогорске и сегодня не жа
леют о своем выборе. А иначе чем 
объяснить тот факт, что, даже по
лучая заманчивые (и в финансо
вом, и в житейском планах) пред
ложения из-за границы, наши хок
кеисты остаются в Магнитке? 

Кстати, подготовку к новому се
зону «Металлург» начал еще 21 
июня. Хоккеисты и тренеры собра
лись после отпуска и провели пер
вые тренировки. 26 июня команда 
отправилась на сбор в Португалию, 
откуда возвратилась 11 июля. 19 
июля «Металлург» начал трениров
ки на льду, а уже со 2 по 7 августа 
примет, участие в третьем розыг
рыше Кубка стали, в котором при
нимают участие команды крупней
ших металлургических предприя
тий России. А потом... Потом наша 
команда примет участие в четырех 
(!) международных турнирах под
ряд: Кубке Тампере в Финляндии, 
турнире памяти И. Ромазана в Маг
нитогорске (кстати, недавно на один 
день «сдвинуты» первоначально 
намеченные сроки его проведения 
- мемориал пройдет с 25 по 27 ав
густа), Суперкубке Европы в Швей
царии и, уже перед началом чем
пионата России, в турнире в швеГ 
царском городе Лугано. 

В. РЫБАЧЕНКО. 

ЛАРЫ ПРИРОАЫ 

ЗДОРОВЬЕ 
НА КРЫЛЬЯХ 
Речь пойдет об одном 
из самых уникальных 
продуктов пчеловодства 
—маточном молочке. 

Им питается «царица» улья — 
пчеломатка. Употребляя исключи
тельно этот продукт, матки могут 
жить до 7-8 лет, тогда как срок 
жизни рабочей пчелы составляет 
всего 40-45 дней. Молодые личин
ки рабочих пчел до трехдневного 
возраста также питаются маточ
ным молочком, а потом начинают 
получать медово-пыльцовую ка
шицу. За первые три дня личинка 
увеличивается в 3000 раз! 

Маточное молочко, пожалуй, 
один из самых удивительных про
дуктов, которые дают пчелы. Не 
случайно и на Западе, и на Восто
ке его издавна называют «коро
левское желе». Из-за сложности 
получения и трудоемкости хране
ния использовать его могли толь
ко богатые вельможи, князья, ко
роли. 

В высокоразвитых странах этот 
продукт употребляют в пищу ре
гулярно. В Японии, например, по
требность в маточном молочке со
ставляет 200 тонн. Для сравнения: 
в России по данным 1990 года' 
ежегодно производилось до 60 
тонн. 

Ценность маточного молочка 
определяется его уникальным со
ставом. В нем содержится до 30 
процентов белков, 5,5 процента 
жиров, 17 процентов углеводов, 
около 1 процента минеральных 
веществ. Сбалансированность 
этих составляющих практически 
не имеет аналогов в живой приро
де. 

Белки в свою очередь представ
лены 22 аминокислотами, и все они 
незаменимые. Аминокислотный 
состав маточного молочка такой же, 
как в мясе, яйцах, в то же время 
значительно превосходит по со
держанию глютаминовой и аспа-
рагиновой кислот, которые жизнен
но необходимы для нормального 
функционирования головного моз
га. Белки этого «пчелиного дара» 

аналогичны плазме человеческой 
крови, что позволяет им усваива^ I 
ся практически без потерь. 

Маточное молочко утилизирует 
обменные процессы в организме, 
предотвращая его старение. Ма
лые дозы стимулируют двигатель
ную активность, увеличивают' 
объем мышечной массы, что край
не важно для спортсменов. 

Маточное молочко возбуждает 
парасимпатический отдел вегета
тивной нервной системы, повыша-

,ет функцию эстрогенов при недо
статочности яичников, понижает 
артериальное давление, уровень 
сахара и холестерина в крови, 
улучшает аппетит. 

Ценность маточного молочка в 
том, что оно оказывает пагубное 
влияние на раковые клетки и по
зволяет эффективно применять его 
при профилактике в онкологии и 
лечении лучевой болезни. Его при
менение показано и взрослым, и 
детям, особенно важно в таких 
крупных промышленных зонах, как 
наш город. Единственным проти
вопоказанием является индивиду
альная непереносимость. Его 
нельзя применять также в острый 
период О Р З и пневмонии. 

Сегодня маточное молочко уже 
не носит характер «пищи избран
ных». В составе продукции «Тен-
ториум» этот замечательный дар 
природы может реально продлить 
жизнь каждому человеку, сделать 
ее полноценнее и счастливее. 

Продукция Апицентра пред
ставлена в кинотеатре «Современ
ник». За более подробной инфор
мацией можно обратиться в каб. 
Н- 34 первой горбольницы до 16 
час. или по тел. 35-83-15 до 18 час. 

Н. АУЦ, 
врач-физиотерапевт. 

«МАГНИТОГОРСКИЙ МЕТАЛЛ», 22 июля 1999 года №- 141-142 


